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Durante la jornada, Diosdado Cabello, primer vi-
cepresidente de la organización partidista, men-
cionó los avances de su recuperación de la Covid-19 
y anunció que en unos quince días estará dirigien-
do presencialmente las actividades políticas y en 
su programa Con el Mazo Dando. Se informó que 

hay un acuerdo unitario y se hicieron algunas pro-
puestas para una campaña electoral con ciertas 
particularidades por la pandemia. El Mandatario 
Nacional pidió a todos salir a votar para rescatar 
el Parlamento, “que ha sido destrozado por Henry 
Ramos Allup, Julio Borges y Juan Guaidó”. pág. 4

El presidente Nicolás Maduro encabezó ayer videoconferencia del PSUV 

Comando de campaña del GPP honrará  
con su nombre y la victoria a Darío Vivas

= 17.306.516,45     Euro      344.485,57  §  Yuan      41.880,28  §  Lira       39.249,78  §  Rublo      3.950,08  §  Dólar       290.276,44=           
Fecha valor: Martes 18 de Agosto de 2020 – Fuente: BCV

  

Gracias Cuba El Gobierno y el pueblo de Venezuela reciben con los brazos abiertos al personal médico cu-
bano que llega a nuestra patria a ayudar en el combate contra la Covid-19, para garantizar junto a los profesionales 
venezolanos la salud de la población. “¡Gracias Cuba por tu generosidad sin fronteras por la humanidad!”, escribió 
la vicepresidenta ejecutiva de la República, Delcy Rodríguez. Foto Cortesía. pág. 3

Fase superior de agresión 

Samuel Moncada 
denuncia nuevas
acciones de EEUU 
para invadirnos
Ejércitos de Colombia y Centroamérica 
harán trabajo sucio pág. 3 

Designada  
Jacqueline Faría  
jefa del Gobierno  
del Distrito Capital pág. 4 

 

Cuidarse entre sí es el mandato 

Cuarentena radical 
necesita de conciencia
de la gente  
para combatir  
el coronavirus pág. 4

Universidades 
reanudan actividades
el 16 de septiembre, 
anunció Trómpiz pág. 2

 

Canciller pide en Celac 
priorizar atención  
de la pandemia pág. 2 

 

Informó Leudys González 

Expoferia Internacional 
del Cacao 2020 se 
celebrará vía digital pág. 7

Van más de 30 matanzas

Masacre de jóvenes  
en Colombia preocupa  
a las Naciones Unidas pág. 12

Tema del Día

Papel estelar de la poesía en la construcción de un mundo justo págs. 8 y 9

Senador Iván Cepeda 
denunciará a Uribe  
por difamación e injuria pág. 11
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Agradeció los esfuerzos  

de México en la PPT-Celac, 

así como a la Cancillería  

de Argentina por acompañar 

esta iniciativa en favor  

de la salud de los pueblos  

y para garantizar el acceso  

a medicamentos y vacunas  

a países como Venezuela  

y Cuba

T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Caracas

A
yer, el Gobierno de la 
República Bolivariana 
de Venezuela participó 

en una reunión virtual de la 
Comunidad de Estados Latinoa-
mericanos y Caribeños (Celac) a 
la que participaron el canciller 
Jorge Arreaza y el ministro de 
Salud Carlos Alvarado.

Durante la reunión se deba-
tió sobre las vacunas contra la 
Covid-19, y Arreaza instó a los 
países a dejar de lado cualquier 
diferencia ideológica o política 
para aumentar la cooperación y 
dar la batalla a la pandemia.

“Son momentos de unidad 
más allá de cualquier diferen-
cia política e ideológica (...) 

Agradecemos la iniciativa de 
ir juntos en cualquier camino 
que nos lleve a la salud y bien-
estar de los pueblos”.

Asimismo, señaló que es im-
portante considerar las capa-
cidades industriales de cada 
nación, y además contemplar 
acercamientos con otros paí-
ses. De igual manera, destacó 
que se deben considerar las 
capacidades de producción de 
los países de América Latina, 
así como la transferencia tec-
nológica.

 Arreaza, acompañado por 
el ministro del Poder Popular 
para la Salud, Carlos Alvarado, 
agradeció la iniciativa de traba-
jar juntos por el bienestar y la 
salud de los pueblos, y señaló 
que se deben tomar en cuenta 
“las grandes capacidades de 
producción que tiene América 
Latina, así como la transferen-
cia tecnológica para nuestros 
sistemas de salud”.

Instó a considerar mecanis-
mos contra las medidas coerci-
tivas unilaterales que garanti-

cen el acceso a medicamentos 
y vacunas a países como Vene-
zuela y Cuba.

También agradeció los es-
fuerzos de México en la PPT-
Celac, así como a la Cancillería 
de Argentina por acompañar 
esta iniciativa en favor de la sa-
lud del pueblo.

Por su parte, la secretaria 
ejecutiva de la Comisión Econó-
mica para América Latina y el 
Carib-Naciones Unidas (Cepal-
ONU), Alicia Bárcena, señaló 
que la Celac abre las puertas a 

la cooperación tecnológica re-
gional y agradeció la labor de la 
Fundación Carlos Slim. Tam-
bién manifestó la disposición 
de la Cepal para acompañar los 
esfuerzos de los países.

Igualmente, reconoció los 
esfuerzos de México para ga-
rantizar el acceso mundial a 
los medicamentos, las vacu-
nas y equipos médicos para 
hacer frente a la pandemia del 
Covid-19.

Entre tanto, la secretaria 
general del organismo inter-
nacional iberoamericano, Re-
beca Grynspan, señaló que la 
región se convirtió en el epi-
centro de la pandemia, por lo 
que la vacuna es una gran es-
peranza para salvar cientos de 
miles de vidas. “Se abre una 
nueva etapa en la cooperación 
internacional”, agregó.

El secretario de Relaciones 
Exteriores de México, Marcelo 
Ebrard, clausuró la 5a Reunión 
Ministerial de la Celac, e hizo 
énfasis en la cooperación inter-
nacional y la integración lati-
noamericana y caribeña.

En esta reunión se habló la 
posibilidad de Latinoamérica y 
el Caribe de acceder a la vacuna 
contra la Covid-19 de la Univer-
sidad de Oxford y Astra Zeneca 
con el apoyo fundamental de la 
Fundación Carlos Slim.

T/ Redacción CO
Caracas

“L
as actividades administrativas del sector 
educativo universitario comienzan el 16 de 
septiembre, tendremos un año de mayor 

compromiso bajo el esquema de la formación en casa 
de forma incluyente, gratuita, con el objeto de garan-
tizar la vida de los estudiantes. Las clases desde casa 
serán como luchar por el derecho humano”, indicó este 
lunes el ministro del Poder Popular para la Educación 
Universitaria, César Trómpiz, durante un contacto te-
lefónico en Venezolana de Televisión.

Informó que el sistema educativo universitario se 
diferencia del resto de los países por la metodología de 
educación en casa, que ha sido catalogada como exitosa. 
“En nuestro país los profesores y estudiantes junto al 

Gobierno Bolivariano establecieron la metodología de 
la educación a distancia, lo que permitió la prosecución 
de todo el proceso educativo para que no se pierdan las 
materias, las carreras de los estudiantes”, afirmó.

César Trómpiz aseveró que el Gobierno Bolivaria-
no trabaja diariamente para garantizar el derecho 
a la educación universitaria gratuita y de calidad. 
Señaló que con el Sistema Nacional de Ingreso (SNI) 
2020 Venezuela alcanzó el 100% de aceptación de cu-
pos universitarios, lo que significa que en plena pan-
demia se graduaron como bachilleres más de 600 mil 
estudiantes.

“Gracias al sistema robusto que implementó el Go-
bierno Nacional a lo largo y ancho del país la educación 
universitaria es gratuita, de calidad y de inclusión so-
cial. En otros países, y los informes de la Organización 
de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia 

y la Cultura (Unesco) y la Comisión Económica para 
América Latina y el Caribe (Cepal) así lo demuestran, 
reflejan que la educación universitaria está entrando 
en un proceso de abandono por no poder pagar las ma-
trículas. En Venezuela la educación universitaria es 
para todos, podemos decir que todos los estudiantes 
del país hoy gozan de una oportunidad para estudiar 
en las diferentes casas de estudios”, dijo.

Asimismo, aseguró que los programas de formación 
se seguirán ampliando en función del desarrollo del 
país. “Ha crecido la demanda en las materias de agro-
nomía, agroproducción, eso significa un crecimiento 
de 70% de la demanda y asignación de este sector, lo 
que significa la transformación integral del sentido 
de la orientación de la educación universitaria para 
contribuir al fortalecimiento del país productivo”, 
puntualizó.

En reunión virtual de la Celac

 

Clases se dictarán bajo esquema de formación en casa 

Ministro César Trómpiz: Universidades reanudarán actividades el 16 de septiembre 
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Afirmó que “Trump y sus 

voceros anunciaron que 

las medidas de asfixia 

económica a Venezuela solo 

quieren lograr la democracia. 

El jefe de la fuerza militar 

invasora habla del terrorismo 

económico de Trump como 

agresión militarizada para 

debilitar a la nación antes  

de la invasión”

T/ Deivis Benítez-VTV
F/ Archivo 
Caracas

“Ó
rganos de propa-
ganda de Washing-
ton ya promueven 

la fuerza multinacional inva-
sora de Venezuela. La estabili-
zación debe ser con ocupación 
militar pero sin la presencia 
visible de EE.UU. en primera 
fila. Son los ejércitos de Co-

lombia y Centroamérica los 
que harán el trabajo sucio“, 
denunció el embajador de Ve-
nezuela ante la Organización 
de las Naciones Unidas (ONU), 
Samuel Moncada.

En su cuenta en Twitter 
@SMoncada_VEN señaló: 
“Trump arranca fase su-
perior de agresión contra 
Venezuela. La campaña de 
‘máxima presión’ va más allá 

del terrorismo económico y 
pasa a la dimensión militar. 
Buscan la ‘sorpresa de octubre’ 
en sus elecciones. En Venezue-
la debemos prepararnos para 
la provocación en ciernes”.

Asimismo el diplomático 
mostró un fragmento del ar-
tículo de Washington Exami-
ner, el cual indica: “En un fu-
turo el esfuerzo multinacional 
para estabilizar Venezuela, 
dijo Guson, mientras las fuer-
zas estadounidenses no son 
bienvenidas, el Comando Sur 
tiene mucho que ofrecer”.

“Ellos tienen mucho acce-
so y mucha información, de 
lo que ocurre en la cuenca 
del Caribe y América del 
Sur”, advirtió el medio in-
ternacional.

Moncada se refirió además 
a las medidas coercitivas im-
puestas contra Venezuela y 
afirmó: “Trump y sus voceros 
anunciaron que las medidas 
de asfixia económica a Ve-
nezuela solo quieren lograr 
la democracia. El jefe de la 
fuerza militar invasora habla 
del terrorismo económico de 
Trump como agresión milita-
rizada para debilitar a la na-
ción antes de la invasión”.

TyF/ MPPRE
Caracas

Una delegación técnica especializada 
de 230 médicos cubanos arribó este 

domingo a la República Bolivariana de 
Venezuela para reforzar la Misión Ba-
rrio Adentro y para apoyar la estrategia 
de prevención y contención de la pande-
mia de Covid-19 en el país en el marco 
del Convenio Cuba-Venezuela.

A su llegada al Aeropuerto Internacio-
nal Simón Bolívar de Maiquetía, la de-
legación fue recibida por el ministro del 
Poder Popular para Relaciones Exterio-
res, Jorge Arreaza, el ministro del Poder 
Popular para la Salud, Carlos Alvarado, 
el embajador de la República de Cuba en 
Venezuela, Dagoberto Rodríguez Barre-
ra, y el jefe de las Misiones Sociales de 
Cuba en Venezuela, doctor Julio César 
García.

“Ustedes se van a incorporar en la lu-
cha contra el Covid-19 en esta primera 
fase, la semana próxima llegaremos a 
500 colaboradores y luego en septiembre 
a 1.000 colaboradores (…) Son 1.000 cola-
boradores que se incorporan en este con-
venio de hermanos Cuba-Venezuela”, in-
formó el ministro Alvarado, que indicó 
que “Fidel y Chávez, ellos crearon este 
convenio, esta unión que día a día se so-

lidifica más, y hoy se hace presente en 
este internacionalismo que caracteriza 
a la Revolución Cubana del cual Vene-
zuela se ha beneficiado”.

De igual forma, el ministro de Salud 
agradeció la voluntad de los profesiona-
les de la salud que se incorporan al siste-
ma de Barrio Adentro para salvar vidas, 
y destacó: “Venezuela tiene la dicha y el 
orgullo de acoger a los médicos y médi-
cas cubanas en su seno, y tratarlos como 
hermanos y hermanas”.

En esa misma línea, el canciller Jorge 
Arreaza recordó la vocación interna-

cionalista, la voluntad política a favor 
de los humildes y la visión estratégica 
de los comandantes Fidel Castro Ruz y 
Hugo Chávez Frías, quienes desde el año 
1994 en adelante empezaron a conspirar 
en favor de los pueblos.

“Uno piensa si ellos en el 96 o en el 
99, cuando ya el comandante Chávez 
había sido elegido por su pueblo, o en 
el 2000, se hubiesen imaginado lo que 
hoy estamos presenciando. Y yo pue-
do decir con certeza que sí se lo hu-
biesen imaginado, que esto fue lo que 
ellos construyeron, que esto fue lo 

que ellos soñaron y que los pueblos de 
Venezuela y de Cuba no hemos hecho 
más que hacer realidad esas órdenes 
y esos sueños de nuestros comandan-
tes”, apuntó el canciller.

Durante su intervención, el minis-
tro de Relaciones Exteriores resaltó 
la importancia de la cooperación en-
tre ambos países, y agradeció la aten-
ción de los profesionales de la salud 
cubana, quienes, aseguró, han salva-
do millones de vidas en el país con la 
Misión Barrio Adentro. “En Venezue-
la son ustedes héroes y heroínas para 
el pueblo venezolano”, agregó.

El embajador Rodríguez expresó, 
por su parte, el agrado con la llegada 
de los galenos cubanos, y aseguró que 
ellos y ellas son “paradigmas de la so-
lidaridad y del altruismo”.

“Nos sentimos honrados con la lle-
gada de ustedes acá, sabiendo que 
son portadores de los principios, y de 
los valores que nuestro Comandante 
en jefe nos ha inculcado (…) Son us-
tedes en realidad los embajadores de 
Cuba y así lo sentimos, así lo vemos. 
Gracias por tener esa disposición de 
incorporarse a esta noble tarea que 
estoy seguro que al final va unir más 
a nuestros pueblos”, señaló el embaja-
dor cubano.

Denunció el embajador Samuel Moncada 

Fueron recibidos por los ministros, Jorge Arreaza y Carlos Alvarado

Arriba al país nueva delegación de médicos cubanos para combatir la Covid-19
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“Vamos a conformar 

el comando de campaña 

unitario de todas 

las fuerzas sociales, políticas 

y revolucionarias para ir 

a la movilización y al triunfo 

electoral por el rescate 

de la Asamblea Nacional”, 

expresó el Presidente 

T/ Deivis Benítez
F/ Prensa Presidencial 
Caracas

E
l presidente del Partido 
Socialista Unido de Ve-
nezuela y jefe del Esta-

do, Nicolás Maduro Moros, in-
formó ayer que el comando de 
campaña para las elecciones 
parlamentarias del próximo 6 
de diciembre llevará el nombre 
de Darío Vivas, en honor a la 
memoria de quien fuera el gran 
movilizador de las fuerzas de la 
Revolución  Bolivariana.

En una videoconferencia con 
la dirección nacional del PSUV, 
el presidente Nicolás Maduro 
llamó a todas las fuerzas so-
ciales, políticas y revoluciona-
rias a formar un comando de 
campaña unitario, “para ir a la 
movilización permanente y al 
gran triunfo electoral que res-
cate la Asamblea Nacional”.

Manifestó que más de 95% 
de las candidaturas para las 
elecciones legislativas están ya 
definidas y en alianzas con el 
Gran Polo Patriótico. “El PSUV 
y los partidos aliados tienen de-
finidos los nombres de líderes y 
lideresas de base, de los sectores 
campesinos, mujeres, personas 
con discapacidad, adultos mayo-
res, juventud, estudiantes, pro-
fesionales y empresarios, entre 
otros”, aseveró.

Informó que el nombre de 
Darío Vivas estaba incluido 
en la maqueta de candidatu-
ras para aprovechar su expe-
riencia legislativa. Aunque 
la vida decidió otra cosa, dijo 
que los candidatos socialistas 
incluirán a jóvenes, militares 
en retiro y figuras destacadas, 
hombres y mujeres, que darán 
el paso necesario para rescatar 
el Parlamento.

Por su parte, el primer vice-
presidente del partido, Diosda-
do Cabello Rondón, indicó que 
el pueblo venezolano irá a vo-

tar para rescatar la Asamblea 
Nacional (AN), actualmente en 
desacato. Y aseguró: “Se logra-
rá corregir las graves condicio-
nes en que la extrema derecha 
política irresponsable dejó el 
Poder Legislativo, que inten-
tó ser usado para derrocar un 
Gobierno legítimo con aquella 
amenaza de los seis meses”.

Cabello reiteró el llamado a 
la unidad de las fuerzas revo-
lucionarias para garantizar la 
victoria en las venideras elec-
ciones y dijo: “No es tiempo de 
divisiones y conspiraciones. 
Vamos en una fórmula unita-
ria con los partidos. El llamado 
a la unidad es imprescindible”.

Agradeció al Mandatario Na-
cional y al pueblo venezolano 
por sus oraciones y muestras de 
cariño, y manifestó su alegría 
de ver a todos los integrantes de 
la Dirección Nacional y a los go-
bernadores y gobernadoras.

Indicó que el primer elemento 
que se debe poner en la mesa es 
la situación política del país, y 
repudió las medidas coercitivas 
y unilaterales contra Venezue-
la del Gobierno de los Estados 
Unidos. “El bloqueo infame, el 
bloqueo criminal que le han im-
puesto a Venezuela”, agregó.

BOICOT CONTRA LAS ELECCIONES
El Presidente denunció que 

Venezuela enfrenta un boi-

cot internacional contra las 
elecciones parlamentarias 
y señaló: “Desde Estados 
Unidos quieren sabotear las 
elecciones de Venezuela, un 
terrorista como Simonovis 
dijo que iba a haber ataques 
terroristas en Venezuela, 
Elliot Abrams dijo que iban 
a eliminar a Maduro antes 
de diciembre”.

En este sentido, indicó que 
hay que afinar todas las políti-
cas de inteligencia, seguridad 
y defensa con los organismos 
correspondientes. Enfatizó 
que el imperialismo pretende 
boicotear el derecho del pueblo 
venezolano a votar y a elegir a 
sus diputados. “Hay que salir a 

combatir el boicot en las calles 
con el voto”, expresó.

Reiteró la importancia de 
recuperar el Parlamento 
Nacional. “¿Quiénes son los 
responsables de la destruc-
ción de la AN? Señalo a Ra-
mos Allup, a Julio Borges y 
al bobolongo, ellos son los 
responsables de que Vene-
zuela no tenga Parlamento 
Nacional. En Venezuela solo 
decide el pueblo y debe pre-
pararse para elegir con su 
voto”, enfatizó.

Manifestó que el pueblo de 
Venezuela está preparado para 
las elecciones parlamentarias 
y dijo: “Los 2.190 Consejos 
Productivos de Trabajadores 
que tenemos en el país deben 
formular desde ya su propues-
ta para la Asamblea Nacional. 
Deben garantizar la movilidad 
del voto de su centro de trabajo 
y de su familia”.

ELECCIONES SEGURAS 
EN TIEMPOS DE PANDEMIA

Por su parte, la vicepresiden-
ta ejecutiva de la República, 
Delcy Rodríguez, manifestó 
que la comisión presidencial 
está trabajando de manera co-
ordinada con el Consejo Na-
cional Electoral (CNE) para 
garantizar la bioprotección de 
los electores a causa de la pan-
demia de Covid-19.

En este sentido, señaló que se 
han establecido los protocolos 
de bioseguridad para hacer de 
estas elecciones las más segu-
ras. Acerca de la flexibilización 
7+7 indicó que ayer se inició en 
todo el país la cuarentena radi-
cal y que el mandato es cuidar-
se entre todos.

Explicó que la cuarentena 
radical debe tener un basa-
mento fundamental, que es 
la conciencia de la pobla-
ción. “Pero ahora también le 
toca a cada persona cuidarse 
y cuidar a los demás. Actuar 
como si cada uno estuviera 
contagiado para no conta-
giar al otro. Esa es la lógica 
que debe aplicarse a nivel 
nacional”, dijo.

Recordó que a pesar del cre-
cimiento de casos de Covid-19 
en algunos estados del país, 
esta fórmula ha permitido 
aplanar la curva exponencial  
en Venezuela.

Jefe del Estado denunció boicot internacional contra las elecciones parlamentarias

El presidente Nicolás Maduro 
Moros y el primer ministro de 
Trinidad y Tobago, Keith Rowley, 
sostuvieron una conversación te-
lefónica, durante la cual Maduro 
transmitió las felicitaciones por 
la reciente victoria electoral de 
Rowley, que lo revalida para un 
nuevo período en el cargo.

Ambos mandatarios inter-
cambiaron experiencias sobre 
políticas de atención sanitaria 
para controlar la expansión de la 
Covid-19, y se comprometieron a 
coordinar el trabajo en esta ma-
teria, tanto en la esfera bilateral 
como en la multilateral.

Asimismo, intercambiaron im-
presiones sobre diversos temas 
de la agenda bilateral, y desta-
caron los asuntos ligados al in-
tercambio comercial, así como 
la política de seguridad, sobre la 
cual los mandatarios acordaron 
mantener estrecha coordinación.

Ambos jefes de Estado acor-
daron mantener la coordinación 
entre sus gobiernos al más alto 
nivel, así como profundizar la 
histórica relación bilateral y for-
talecer los mecanismos de inte-
gración de América Latina y el 
Caribe.

El presidente Nicolás Madu-
ro designó a Jacqueline Faria 
como jefa de Gobierno del Dis-
trito Capital (GDC), median-
te la Gaceta Oficial número 
4.266, con fecha 17 de agosto 
de 2020. Faría tendrá la tarea 
de continuar la labor que venía 
desempeñando el dirigente 
Darío Vivas, que falleció el jue-
ves 13 de agosto.
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El órgano plenipotenciario 

exhorta a estudiar sus aportes 

a la la movilización política 

popular y al fortalecimiento  

del proceso de formación 

político-organizativa del 

pueblo

T/ Leida Medina Ferrer
F/ Cortesía 
Caracas

L
a Comisión Permanente 
para el Fortalecimiento 
de la Democracia Partici-

pativa, Comunas y Consejos Co-
munales de la Asamblea Nacio-
nal Constituyente (ANC) emitió 
ayer un acuerdo con motivo del 
fallecimiento del constituyente 
Ramón Darío Vivas Velasco.

El acuerdo destaca que Vivas 
fue “un hombre humilde, traba-
jador incansable, siempre fue el 
primero en la línea de batalla, 
dedicó su vida a la patria y a la 
Revolución Bolivariana con ab-
soluta lealtad, entrega y convic-
ción hasta el último momento 
consagró su vida por la protec-
ción del pueblo”.  

El comunicado precisa que 
durante su gestión como par-

lamentario presidió las Co-
misiones de Política Interior, 
Comisión Permanente de Parti-
cipación Ciudadana, Descentra-
lización y Desarrollo Regional, 
integró la Comisión Permanen-
te del Poder Popular y Medios 
de Comunicación, e impulso 
varias leyes, de las cuales fue 
redactor y corredactor.

Entre esas leyes figuran la 
Reforma de Ley de Procesos 
Electorales (2009), Reforma de 
Ley de Consejos Comunales 
(2009), Creación del Régimen 
Municipal a Dos Niveles del 
Área Metropolitana (2009), Ley 

Especial del Régimen del Dis-
trito Capital (2009), Ley del Pre-
supuesto del Distrito Capital 
(2009), Ley de Protección a los 
Deudores Hipotecarios (2007).

También destaca que fue el di-
rector de giras y eventos del Mo-
vimiento V República (MVR) y 
luego vicepresidente de movi-
lización y eventos del Partido 
Socialista Unido de Venezuela 
(PSUV), exaltó permanente-
mente el legado del comandante 
Hugo Chávez y apoyó la Presi-
dencia de Nicolás Maduro Mo-
ros, así como la participación 
protagónica de la ciudadanía. 

APORTES A LA MOVILIZACIÓN 
POLÍTICA

Entre los acuerdos figura 
un exhorto a estudiar sus 
aportes a la movilización po-
lítica popular y al fortaleci-
miento del proceso de forma-
ción político-organizativa 
del poder popular.

También se acordó que la 
comisión exprese sus con-
dolencias al PSUV y que se 
designe un equipo para que 
entregue un ejemplar del 
acuerdo a sus familiares, 
amistades, compañeras y 
compañeros de lucha.

La secretaria general de 
la organización con fines 
políticos Acción Ciudadana 
en Positivo, Griselda Reyes, 
luego de presentar la lista de 
candidatos en el Consejo Na-
cional Electoral (CNE), sede 
de plaza Caracas, afirmó que 
“el Sistema Automatizado de 
Postulaciones es cómodo, 
sencillo y súper amigable”.

Aseguró que esta metodo-
logía “permite tener menos 
manipulación de papeles 
y vernos obligados a estar 
buscando documentos que 
se requieren para poder pre-
sentar a los candidatos”.

Estimó que mantener la 
data organizada y las cé-
dulas revisadas es clave 
para facilitar el proceso. 
“En nuestro caso ha sido 
fabuloso. Nos parece que 
ha sido una idea bien inno-
vadora en la renovación y lo 
que se ha generado del sis-
tema”, expresó.

Reyes manifestó: “Es un 
momento para seguir ha-
ciendo las cosas bien y so-
bre todo tener responsabi-
lidades y responder en los 
lapsos, para evitar que las 
cosas se retrasen y puedan 
funcionar mejor para todos 
los que estamos en este pro-
ceso electoral”.

El texto destaca que dedicó su vida a la patria y a la Revolución Bolivariana

T/ L.M.F.
F/ Gobernación de Miranda
Caracas

La gobernación del estado Mi-
randa inició ayer el protoco-

lo especial en las 11 parroquias 
de la entidad, que concentran el 
80,54 por ciento de casos de Co-
vid-19, y el cual contempla refor-
zar la vigilancia epidemiológica 
y las acciones preventivas en to-
dos los sectores para detener la 
propagación del coronavirus.

En nota de prensa, el goberna-
dor de Miranda, Héctor Rodrí-
guez, explicó que las acciones se 
concentrarán en garantizar el 
despistaje focalizado de acuer-
do con los estudios de compor-
tamiento del virus, no detener 
los despistajes aleatorios para 
evitar el surgimiento de nue-
vos focos y hacer seguimiento 
al cumplimiento de los criterios 

técnicos de registro y aplicación 
de pruebas.

En ese sentido, durante una 
sesión del Estado Mayor de Sa-

lud ampliado de la entidad rea-
lizada ayer bajo la modalidad 
de videoconferencia, destacó: 
“Queremos optimizar al máxi-

mo el uso de los recursos que te-
nemos, tanto materiales, como 
las capacidades humanas (…) 
Tenemos suficientes pruebas 
para seguir con las jornadas de 
despistaje y todas las semanas 
están llegando nuevas pruebas, 
que afortunadamente son en nú-
mero superior a la demanda”.

Asimismo, resaltó los estudios 
del Consejo Científico y la Sala 
Situacional, que han permitido 
determinar dónde se concentra 
el coronavirus, lo que refuerza 
la vigilancia, el despistaje, la 
desinfección, el patrullaje y la 
atención sanitaria en los luga-
res que más se necesite.

FORMACIÓN TUTELADA POR OPS
Por otra parte, Rodríguez 

puso a disposición de las al-
caldías que manejan hoteles 
sanitarios y otros centros de 
aislamiento un esquema de 

formación bajo la tutela de la 
Organización Panamerica-
na de la Salud (OPS), además 
del asesoramiento del Conse-
jo Científico, para el correcto 
manejo de estos espacios de 
acuerdo con los parámetros de 
bioseguridad.

También anunció que su 
despacho tiene contacto per-
manente con las Asociación de 
Clínicas Privadas para coordi-
nar el el suministro de medica-
mentos para tratar la Covid-19, 
de manera que ningún centro 
de salud regional se quede sin 
los fármacos.

Las 11 parroquias con mayor 
incidencia de casos de corona-
virus en el estado Miranda son 
Ocumare del Tuy, Charallave, 
El Hatillo, Chacao, Guarenas, 
Baruta, Las Minas de Baru-
ta,  Leoncio Martínez, Petare, 
Guatire y Los Teques.

Informó el gobernador Héctor Rodríguez

Miranda inició cuarentena focalizada en 11 parroquias para frenar contagios de Covid-19
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Magistrados se reunieron con el ministro Simón Zerpa y alcaldes bolivarianos 

 

El magistrado Juan José 

Mendoza destacó  

la importancia de la actividad 

organizada por el Ministerio 

del Poder Popular  

de Economía y Finanzas

T/ Prensa TSJ
F/ Archivo 
Caracas

E
n el Tribunal Supremo 
de Justicia (TSJ) se efec-
tuó una reunión entre 

los magistrados y magistradas 
que integran la Sala Constitu-
cional, el ministro del Poder 
Popular de Economía y Finan-
zas, Simón Zerpa Delgado, así 
como representantes de varias 
alcaldías, con el objeto de coor-
dinar  el ejercicio de las potes-
tades tributarias de los estados 
y municipios que ordena la 
Carta Magna, al igual que lo 
estableció la sentencia N° 078-
2020 de la mencionada sala del 
alto juzgado.

Participaron el presidente de la 
Sala Constitucional, magistrado 
Juan José Mendoza Jover, el vice-
presidente y ponente del fallo, ma-
gistrado Arcadio Delgado Rosa-
les, la magistrada Carmen Zuleta 
de Merchán, el magistrado Luis 
Fernando Damiani Bustillos, la 
magistrada Lourdes Suárez An-
derson y el magistrado Rene de 
Graves Almarza. 

En acatamiento a la señalada de-
cisión N° 078-2020 en la cual se orde-
na la realización de mesas técnicas 
de trabajo, con el fin de coordinar 
los parámetros dentro de los cuales 
ejercerán su potestad tributaria, 
en particular, para armonizar lo 
referido a los tipos impositivos y 
alícuotas de los tributos, este lunes 
la Sala Constitucional recibió el 
primer acuerdo nacional en el caso 
de las alcaldías del país, el cual no 
fue suscrito por un número reduci-
do de alcaldes.

Durante el encuentro, efectua-
do en el Salón de Conferencias del 
Máximo Tribunal, el magistrado 
Juan José Mendoza destacó la im-
portancia de la actividad desple-

gada por el Ministerio del Poder 
Popular de Economía y Finanzas, 
así como por las alcaldías, ya que 
representa una muestra clara de 
la cooperación interinstitucional 
que existe en el Estado venezola-
no, así como la fortaleza institu-
cional de la nación.

Resaltó que la armonización 
del ejercicio de las potestades tri-
butarias de los estados y munici-
pios que ordena la Carta Magna, 
permitirá homogeneizar los tipos 
impositivos y los procedimientos 

tributarios, a fin de que los con-
tribuyentes que realizan su ac-
tividad económica en diferentes 
entidades político-territoriales, 
tengan un mínimo de certeza so-
bre los procedimientos tributa-
rios y cargas fiscales que genera 
su actividad productiva, lo cual 
crea condiciones para promover 
y mantener el desarrollo econó-
mico y social del país.

Entre tanto, el ministro Simón 
Zerpa destacó la importancia de 
la decisión N° 078-2020 y explicó 

el trabajo que se viene realizando 
con todas las partes involucra-
das, en acatamiento al referido 
dictamen, que suspendió por 90 
días la aplicación de cualquier 
instrumento normativo dictado 
por los concejos municipales y 
consejos legislativos de los esta-
dos que establezcan algún tipo de 
tasa o contribución de naturaleza 
tributaria, así como cualquier 
decreto o acto administrativo de 
efectos generales dictado con la 
misma finalidad, por los alcaldes 
o gobernadores.

Por su parte, la representa-
ción de las alcaldías presente 
en el encuentro y firmantes 
del primer acuerdo entregado 
este lunes en el TSJ, resalta-
ron la importancia de la sen-
tencia de la Sala Constitucio-
nal porque la armonización 
tributaria permitirá ordenar, 
hacer más transparentes y 
eficientes los mecanismos tri-
butarios municipales, además 
de contribuir en la protección 
y robustecimiento de las fi-
nanzas nacionales.  

T/  Redacción CO-PNB 
F/  Cortesía PNB
Caracas

Funcionarios de la Policía 
Nacional Bolivariana (PNB) 

detuvieron durante la semana 
del 10 al 16 de agosto a 455 per-
sonas por diversos delitos, in-
formó el comandante general 
del cuerpo de seguridad, Elio 
Estrada.

Durante los procesos rea-
lizados mediante el Sistema 
Integrado de Información 
Policial (Sipol), se logró la 
detención de 406 personas en 
flagrancia y de otros 49 que es-

taban solicitados por diferen-
tes delitos, precisó Estrada, 
según nota de prensa.

Agregó que en los operativos 
se incautaron 19 armas de fue-
go, 11 armas blancas, 31 muni-
ciones y 13 kilos con 120 gramos 
de sustancias estupefacientes y 
psicotrópicas.

También se decomisaron 13 
kilos de material estratégico, 
como cobre, aluminio, hierro y 
cables.

Estrada resaltó que los cuer-
pos policiales continuarán par-
ticipando en la campaña de pre-
vención de la Covid-19 y velando 
por el orden en cada región.

T/ Redacción CO
F/ PNB
Caracas

Funcionarios del Servicio 
de Investigación Penal de 

la Policía Nacional Bolivaria-
na (PNB), tras labores de in-
teligencia llevadas a cabo en 
el municipio Libertador del 
Distrito Capital, durante el 
fin de semana desmantelaron 
una red criminal dedicada a 
la trasladar personas hacia 
países de Europa y Latino-
américa.

De acuerdo a la investiga-
ción, los detenidos usaban 
como modus operandi falsas 
páginas por internet en las que 
ofrecían trabajo como modelos 
a las víctimas, que al llegar al 
país de destino eran despoja-
das de sus pasaportes y  explo-
tadas sexualmente.

Los detenidos quedaron iden-
tificados como Ricardo Antonio 
Abreu Flores (52), Amarelys De 
Los Ángeles López Moncada 
(25), Yonaiker Samuel Gonzá-
lez Durán (20) y Rafael Jhonny 
González Prada.

Ayer se trasladaron vía aérea 
muestras biológicas de los esta-
dos Apure y Portuguesa. Así lo in-
formó el Instituto Nacional de Ae-
ronática Civil  (INAC) en Twitter.                                                 

“En el marco del Plan Puente Aé-
reo de Contingencia liderado por el 
INAC, aeronaves del  @Venezuela-
Ciac ejecutan traslado de muestras 
biológicas de los estados Apure y 
Portuguesa”, señaló el organismo 
en su cuenta  de Twitter.

Los batallones de tanques del 
Ejército Bolivariano se encuentran en 
completo apresto operacional, listos 
para defender nuestra soberanía, 
aseguró el comandante de la 41a bri-
gada blindada G/B Rubén Belzares.

En un mensaje publicado en su 
cuenta de Twitter @GB_Belzares 
detalló que esta las unidades de blin-
dados se ubican en el contexto de 
guerra no convencional con la cual 
está siendo asediado nuestro país.

qSe decomisaron 13 kilos de material estratégico

PNB detuvo a 455 personas  
por diversos delitos

Por funcionarios del Servicio de Investigación Penal de la PNB

Desmantelada red criminal  
de trata de personas Caracas
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“Estamos impulsando la Ley 

del Cacao como instrumento 

jurídico que nos permita 

proteger la genética del mejor 

cacao del mundo”, informó 

Leudys González, presidenta 

de la Fundación Nuestra Tierra

T/ Oscar Morffes
F/ Cortesía FNT
Caracas

L
a presidenta de la Funda-
ción Nuestra Tierra (FNT), 
Leudys González, será la 

anfitriona de la Expoferia Interna-
cional del Cacao, creada y organi-
zada por esta organización.

En 2020 la feria ha sido adapta-
da al formato digital, y los parti-
cipantes tendrán mayor interac-
ción con los usuarios que visiten 
las plataformas donde se expon-
drán las actividades.

“La idea principal es generar 
un movimiento de la mano de la 
tecnología, donde los usuarios 
conozcan a los artesanos del ca-
cao, chocolateros y emprendedo-
res de este fruto maravilloso. En 
las diferentes salas se estarán 
desarrollando actividades como 
conferencias, Chocolate Fashion 
Show e incluso habrá sorpresa 
interactiva con el reinado nacio-
nal del cacao y el chocolate”, ex-
plicó González.

Del 1 al 4 de octubre el aroma a 
cacao estará presente en las pla-
taformas digitales, en la página 
www.fundacionnuestratierra.
com.ve y en las cuentas de redes 
sociales @fundatierra y @leu-
dysgonzalez. También se puede 
escribir al correo fundacionues-
tratierra@gmail.com.  

En este sentido,  el Correo del 
Orinoco se comunicó vía telefó-
nica con Leudys González para 
conocer los detalles de la dulce 
experiencia virtual de la Expofe-
ria Internacional del Cacao 2020.  

-La FNT tiene ocho años 
consecutivos organizando la 
Expoferia Internacional del 
Cacao. Estamos en el período 
de la pandemia de Covid-19 
y se desarrollará de forma 
virtual. ¿Cómo llegar a los 
interesados, productores y 
usuarios?

-En medio de esta pandemia 
mundial debemos de reinven-
tarnos para seguir producien-
do y aprovechando las ventajas 
de la tecnología para colocar 

nuestros productos y realizar 
negocios que nos permitan 
seguir fortaleciendo nuestros 
emprendimientos.

-¿Cómo será el proceso 
para participar en la Expo-
feria Internacional de Cacao 
2020?

-En principio tenemos una 
inmensa lista de contactos de 
proveedores de artículos para 
chocolatería, productores de 
cacao y artesanos del chocola-
te y otros rubros relacionados, 
que desde ya están trabajando 
para la participación en este 
nuevo formato digital, en el 
cual solicitamos, para entrar 
en la plataforma, garantizar 
primero las medidas de biose-
guridad en la producción y en-
trega de los productos a través 
de entregas en casa.

-¿Qué encontrará el partici-
pante en la Expoferia Interna-
cional de Cacao?

-En la página web se encontra-
rán stands de emprendimientos 
a nivel nacional, y podrán ver las 
innovaciones en materia de cho-
colatería y repostería en el país, 
así como otros productos del sec-
tor, en una plataforma diseñada 
en base a nuestro proyecto más 
emblemático como es el museo 
del cacao.

-¿Cuál será la novedad por 
ser este el año de una expofe-
ria virtual?

-Como novedad tenemos el con-
curso literario para niños y ado-
lescentes, se llama Cacaíto va a 
tu Casa, donde podrán presentar 
un único escrito, cuento, poema, 
reseña o semblanza relacionado 
al cacao y el chocolate, para moti-
var a los más pequeños a conocer 
sobre este mundo maravilloso 
del cacao y el chocolate.

-¿Las redes sociales y las 
nuevas formas de comerciali-
zar el cacao son efectiva? 

-En medio de la pandemia, la 
comercialización en redes ha 
sido una alternativa para los em-
prendedores y en estos rubros 
también debe asumirse como 
una oportunidad de colocar sus 
productos.

-¿Cuál es la labor de una em-
bajadora de cacao venezolano 
que tiene como responsabili-
dad dar a conocer un producto 
fuera de nuestras fronteras?

-Mi trabajo ha consistido en 
hacer presencia en los grandes 
eventos internacionales del ca-
cao y el chocolate, como la con-
ferencia mundial del cacao, que 
se realiza cada dos años, y donde 
se reúnen productores y expor-
tadores de cacao para definir las 
reglas del comercio internacio-
nal de este fruto maravilloso. En 
este escenario se ha destacado el 
valor estratégico que tiene para 
nuestra economía.

“Y el salón del chocolate en Pa-
rís, cita obligada de los chocola-
teros más afamados del mundo, 
y donde hemos incentivado la 

presencia del chocolate artesa-
nal venezolano, promoviendo así 
el reconocimiento y fogueo de 
nuestros chocolateros en el mer-
cado internacional de la chocola-
tería”, resaltó.

-¿Cuáles son los objetivos de 
la Fundación Nuestra Tierra 
con el cacao como producto de 
gran demanda mundial? 

-En lo inmediato es incentivar 
el aumento de la producción 
nacional, a través de la inver-
sión en la recuperación de los 
sembradíos, impulsar nuevos 
espacios de siembra y proteger 
las mejores genéticas de cacao 
en el mundo. Además seguir 
invitando a ambos sectores a 
fortalecer los procesos de for-
mación en materia económica 
y de negocio, para así hacerlos 
sostenibles y sustentables en el 
tiempo.

“Como objetivo, estamos impul-
sando la Ley del Cacao como ins-
trumento jurídico que nos permi-
ta proteger las mejores genéticas 
de cacao del mundo, fomentar el 
desarrollo económico y social de 
los productores y emprendedores, 
y nos permita visibilizar el aporte 

de estos sectores a la economía na-
cional”, enfatizó González. 

-¿Cuántos productores de 
cacao están activos en Vene-
zuela? 

-Tenemos alrededor de unas 
20.000 familias que trabajan con 
el cacao en el país, según Capex, 
Cámara de Productores y Expor-
tadores de Cacao, esto sin contar 
al resto de la cadena de valor.

-La cultura del cacao es 
ancestral en nuestro país. 
¿Hay escuelas o métodos para 
aprender a sembrar y proce-
sar el cacao?

-Las enseñanzas han pasado de 
una generación a otra de forma 
empírica, desde los primeros pro-
ductores indígenas, sin embargo, 
han existido instituciones estatales 
que han impulsado programas de 
formación para los agricultores 
enfocados en el mejoramiento de la 
siembra y el procesamiento del ca-
cao, INIA, Corporación Socialista 
del Cacao, Fonda, la Escuela de Cho-
colatería del Alba, entre otros.

-Venezuela exporta cacao. 
¿Cuáles son los países consu-
midores de este producto? 

-En la actualidad se exporta 
el 70% o más de su producción 
por su altísima calidad. Nuestro 
mayor comprador es Japón, le 
siguen Estados Unidos, Holanda, 
Bélgica y Francia.

-¿Qué otros productos son 
derivados del cacao? 

-Del cacao podemos aprove-
char todo, de la mazorca pode-
mos sacar peptina, espesante 
para salsas, calcio, alimento 
para animales y abono. El muci-
lago se usa para hacer bebidas y 
mermeladas, también productos 
de belleza, la cascarilla se utiliza 
para hacer infusiones y cremas 
exfoliantes, la manteca se utiliza 
para hacer chocolates y cremas 
de belleza”.  

“De la pasta de cacao (cacao 
molido) se obtiene cacao en polvo 
y manteca de cacao. Y de allí se 
hace el chocolate, que es el deri-
vado más conocido y famoso del 
cacao”, explica.

-¿Cuáles son las metas de 
producción para los años que 
siguen? 

-Actualmente producimos en-
tre 16 y 20 mil toneladas al año, 
esperamos que se incremente la 
producción en los próximos cin-
co años en un 50%.

-Han crecido los nuevos em-
prendedores y aliados en mate-
ria de comercialización y pro-
ducción en Venezuela. ¿La FNT 
los apoya?

-Absolutamente sí. Creo que el 
emprendimiento en los sectores 
cacaotero y chocolatero es muy 
productivo económicamente, solo 
hay que conocer el negocio, apro-
vechar las ventajas competitivas 
del cacao venezolano en la gene-
ración de divisas, debido a su po-
sicionamiento internacional.

Expoferia Internacional del Cacao 2020 se realizará en las plataformas digitales



La artillería del pensamiento
8  Tema del Día  |  Nº 3.850 

La poeta trujillana radicada en Barinas 

Ana María Oviedo Palomares estima 

que es la poesía la que, finalmente, 

arrinconará a la injusticia,  

la banalidad, el miedo de esta 

sociedad enferma. La poesía  

en la mayoría de los casos es en sí 

misma opuesta al sistema capitalista. 

Con la pandemia ha habido un volver  

a la lectura, la escritura, las artes,  

la siembra, la solidaridad

T/ Manuel Abrizo
F/ Archivo CO
Caracas

A
na María Oviedo Palomares, 
una trujillana asentada en la 
ciudad de Barinas, poetisa con 

varios libros publicados por Monte Ávi-
la, entre otras editoriales, piensa que 
en estos tiempos de pandemia hay una 
nueva valoración de la poesía, del arte, 
que se expresa en la producción casera 
de vegetales, en el compartir de recetas 
de cocina al alcance de todos, como refu-
gio en estos días de pandemia. ¿Donald 
Trump leyendo poesía? Un horror. Con-
fía en que el libro no desaparecerá.

El Correo del Orinoco le envió un 
cuestionario para pulsar su opinión so-
bre su oficio, el encierro, los libros, o si 
para escribir poesía hay que estar doli-
do. Estas son sus respuestas con pala-
bras que escapan entre los calorones y el 
viento barinés y la neblina, los patios y 
los riachuelos trujillanos y andinos.

-¿Cómo sobrelleva una poeta este 
encierro por el coronavirus? ¿Algu-
na reflexión al respeto?

-Creo que un poeta sobrelleva con 
alguna herramienta más, una herra-
mienta propia, esta cuarentena que, sin 
embargo, a todos nos agobia. Los poetas 
podemos escribir sobre ese agobio, trans-
mutarlo en poesía. Además, en mi caso, 
leer a otros poetas, escribir sobre lo que 
hacen otros poetas o escritores, ayuda 
a hacer del encierro una posibilidad de 
abrirse a otros, y de que esos otros se 
abran igualmente hacia uno. Y bueno, 
la mirada del poeta anda siempre asom-
brada y buscando perspectivas distintas 
de la realidad, adentro o afuera, así que 
cualquier realidad es siempre una opor-
tunidad.

-¿De Trujillo o de Barinas, de los 
Andes o del llano? ¿De dónde viene 
Ana María Oviedo Palomares?

-Pues vengo de los Andes. Allí está 
mi origen. Del Trujillo de mi abuelo, el 

capitán Palomares, allá en Isnotú. Del 
habla, del voceo y la poesía natural del 
habla trujillana. De la transparencia en 
las alturas, de la tierra fértil y tan dura 
para el campesino de allá. Vengo de los 
Andes al llano. Un llano que he aprendi-
do a amar y en el que he escrito casi toda 
mi poesía y vivido casi toda mi vida tam-
bién. Soy afortunada de poder sentirme 
en esos dos paisajes, en esas dos mane-
ras de vivir y de ser. Pero los Andes es-
tán siempre en el fondo, mirándome.

-A usted la presentan como poeta 
y  promotora cultural. ¿Agregaría 
algo más?

-Con poeta basta. Es el ser. Por poeta 
soy también una persona que cree en la 
lucha por la redención de los pueblos. 
Quisiera llegar a comunista. Lo intento.

-En estos tiempos la poesía luce 
como avasallada, arrinconada. ¿Es 
así o estamos equivocados?

-La poesía no está arrinconada, no 
ha estado arrinconada nunca. Que no 
sea lo que más importa en el sistema 
social, económico que vivimos no sig-
nifica que esté arrinconada. Ella se las 
arregla para hacerse presente de múl-
tiples maneras, siempre. Y justamente 
la pandemia y el encierro han sido una 

circunstancia propicia para la lectura 
de poesía, el compartir en las redes, la 
creación de páginas, cuentos, la edición 
de libros digitales, el reconocimiento del 
otro, para sentir la poesía como reman-
do o como espacio para la expresión de 
la angustia, la solidaridad. Hay iniciati-
vas magníficas como la de Poesía en la 
Casa, de Giordana García Sojo, que ha 
hecho un registro (sigue creciendo) de la 
actual poesía venezolana, o El Fogón del 
poeta, de Neguel Machado, y muchas, 
muchas más.

Es la poesía la que, finalmente, arrin-
conará a la injusticia, la banalidad, el 

Ana María Oviedo Palomares reflexiona sobre los poetas y otros asuntos en tiempos de coronavirus 



La artillería del pensamiento
Nº 3.850 | 9

miedo de esta sociedad enferma. Confío 
en eso.

LARGA VIDA AL LIBRO
-La era de la imprenta parece que 

llegó a su fin. El papel está muriendo. 
Ya no se editan libros. ¿Y entonces?

-Así como confío en que la poesía jue-
ga y jugará un papel estelar en la cons-
trucción de un mundo más justo, confío 
en que no desaparecerá el libro de papel, 
el que heredamos con anotaciones de an-
tiguos dueños que así nos hablan de sus 
pensamientos, el que compramos, el que 
encontramos, prestamos, devolvemos, 
no devolvemos, aquel nuevecito en cuyo 
olor anticipamos las palabras, el que 
leemos a la luz de una vela cuando no 
hay energía eléctrica. No creo que haya 
sustituto para la sensación de entrar en 
una biblioteca, hecha a nuestro gusto y 
medida, siempre con libros pendientes, 
una biblioteca donde resucitamos a los 
poetas muertos cada vez que abrimos 
sus libros. Valoro las posibilidades de 
los libros digitales, sí. En esta pandemia, 
por ejemplo, han sido muy importantes. 
Pero confío plenamente (y lo deseo) en 
que los libros “físicos” y toda su mara-
villa no desaparecerán mientras esté el 
ser humano sobre la tierra.

-Usted tiene varios borradores as-
pirando a ser libros. ¿Cómo se lla-
man, qué tratan?

- Sí. Uno, Nombre Sol, es un libro sobre 
un viaje, podríamos decir “iniciatico” 
al desierto. Aquí. En Venezuela. El de-
sierto caroreño de La Otra Banda. Es 
especial en mi poesía, pues siempre he 
escrito hacia el interior, hacia adentro 
de mi misma. Y aquí el paisaje es pro-
tagonista, aunque claro, siempre hay 
algo que lo particulariza también, una 
mirada propia. También está terminado 
La noche equivocada, que sigue el curso 
de mis libros anteriores, sus temas, pero 
hay un lenguaje más del habla cotidiana. 
Algunos poemas de este libro fueron pu-
blicados hace unos pocos meses en una 
antología que hizo de mi poesía Acire-
ma, un bello libro, muy bien editado, por 
el que estoy muy agradecida con los edi-
tores. Aún tengo otro, no completamente 
cerrado, le doy vueltas, corrijo, boto, re-
escribo. Se llama Tierra arrasada. Por 

ahora. Aún el título pudiera cambiar. 
Son poemas políticos. Así los llamaría.

-¿Representan las redes sociales 
una ventana abierta para la poesía?

-Indudablemente. Si uno es usuario de 
las redes se puede haber dado cuenta de 
esto especialmente en estos tiempos de 
pandemia. Hay mucha bobería, y cosas 
como de autoayuda que atribuyen a Bor-
ges o al pobre Benedetti, unas parrafa-
das insólitas. Pero también han surgido 
o se han consolidado una importante 
cantidad de portales, cuentas, blogs, de-
dicados por entero a la poesía, que tiene 
cada vez más seguidores entusiastas.

EL ESTREMECIMIENTO
-¿Imagina usted a Donal Trump le-

yendo poesía?
-Puedo imaginarlo, sí. Uno puede ima-

ginarse casi cualquier cosa. En todo 
caso, creo que ese ser leyendo poesía es 
justamente algo solo para el terreno de 
lo imaginario. Un horror.

-¿Es la poesía un género anticapita-
lista o esto es una exageración?

-El anticapitalista, o no, es en todo 
caso el poeta. La poesía, en la mayoría 
de los casos, es en sí misma opuesta al 
sistema capitalista, porque no genera 
ninguna riqueza, nada de “valor”, no 
puede ser vendida ni cambiada. Y es 
para cada quien según la necesite (aun-
que simbólicamente se venda a veces al 
peor postor).

-Tenemos 20 siglos de poesía, de 
música, de arte, de ciencia, de histo-
ria y la gente no haya qué hacer en su 
casa, ¿cómo se entiende eso?

-Vivimos en un sistema que trabaja 
incansablemente para el reino de la bo-
bería y la superficialidad. Somos impla-
cablemente bombardeados con los con-
tenidos más insulsos y atractivamente 
presentados, sobre todo para obnubilar 
a los más jóvenes. Y sin embargo, hay 
un germen de autenticidad y humanidad 
que siempre está allí. En esta situación 
de pandemia, hemos visto como a pesar 
de los chistes, el humor, la desesperación 
por regresar a la “normalidad” de la ca-
lle, ha habido un volver sobre la lectura, 
la escritura, las artes, la siembra, la so-
lidaridad. Esto tanto de los creadores, 
como de los que simplemente disfrutan 

y sienten mejor su vida acompañados 
de esas posibilidades. Hay una nueva 
valoración de la poesía, del arte, que se 
expresa en  la producción casera de ve-
getales, en el compartir de recetas de 
cocina al alcance de todos, como refugio 
en estos días. De lo humano, pues. Pero 
seguramente estoy siendo demasiado 
optimista.

-Hay ciertos poetas que andan con 
un peso solemne encima, una hon-
dura existencial, un eterno pesar. 
¿Para escribir poesía hay que estar 
dolido?

-Para escribir es necesario un “es-
tremecimiento”. No se escribe en con-
diciones normales del alma. Aun en 
la contemplación, algo debe mover a la 
escritura. Ahora, no necesariamente es 
el dolor, ni la tormenta, ni la angustia. 
Luego de ese conmoverse que antes lla-

mé estremecimiento, viene entonces el 
trabajo. Incluso, a veces hay que procu-
rarse ese estremecimiento. Encontrar 
“disparadores de la inspiración”. Cada 
poeta tiene los suyos. Y para algunos es 
ese peso del que habla tu pregunta. 

-¿En qué lugar afectivo de la poesía 
venezolana se haya el apellido Palo-
mares?

- Ah, el apellido Palomares. El de ese 
mago que logró ser profeta en su tierra, 
un gran poeta. Una belleza de gente tan 
gente. Un poeta amado por casi todos, 
de distintas generaciones. Ese apellido 
es de Ramón. Yo uso mis dos apellidos 
en los libros porque tengo una conexión 
amorosa con mi línea familiar materna, 
y especialmente con mi abuelo, Jesús 
María Palomares. Pero lo pensé mucho 
luego del primer libro, porque, Paloma-
res en la poesía, solo Ramón. 

En algunas de las muchas reseñas en-
contradas en la web, Ana María Oviedo 
Palomares, a  propósito de uno de sus 
libros, habla de sus primero recuerdos 
en Trujillo, en la casa de la abuela, sus 
primeras escrituras, sus diarios.

Una mirada hacia atrás y se abren los 
capullos de la memoria. Es Ana María 
Oviedo Palomares, poeta y promotora 
cultural, que viaja a su infancia para mos-
trarnos una fotografía mental del primer 
recuerdo de Trujillo, Valera, donde nació 
y vivió hasta los tres años de edad.

“Una casa y un patio oscuro, es el jar-
dín de mi abuela -con quien siempre vivi-
mos-. No sé por qué es oscuro. Hay mu-
chas plantas cuidadas por ella -tenía una 
mano única para eso-. Bellísimas… Y en 
unos materos con mosaicos de colores, 
recuerdo, había unas calas rojas. Eso es 
Trujillo”, describe.

Respiramos, es el perfume del fuego 
amoroso que envuelve la espiga y, en 
entrevista, alzamos la mano para suje-
tarla de esas “ráfagas” en movimiento 
que están dentro de la poetisa, pero que, 
según su sospecha -con el pasar de los 
años- las ha elaborado, y preservando, 
por supuesto, la sustancia inicial.

Oviedo confiesa que tal vez las imá-
genes provengan de fotografías de su 
abuela –todo lo que nace a partir de las 
calas- porque “Trujillo (en mi infancia) lo 
tengo muy borroso”.

“El poema es recuerdo/ de lo que ven-
drá y de ahora mismo”…, escogemos este 
fragmento -perteneciente a ese misterio 
llamado Dominio oscuro (1997)-, para 
acercarnos al cuerpo ausente (el tiempo 
pasado), y calentarnos con esta conver-
sación -que apenas comienza- para que 
“no se borren todas las palabras”.

“Aprendí a hablar en Trujillo. Tengo 
muy poco talento para las matemáticas 
y para casi nada, pero me he desenvuel-
to en el lenguaje. Mi mamá me decía que 
a los seis meses yo pronunciaba mamá, 
agua y muchas cosas. Y mi hermano Ale-
jandro a los dos años podía leer y escri-
bir”, cuenta.

Muchas de las cosas que aprendieron 
vinieron de su abuelo, el capitán Paloma-
res (desde los números hasta las letras). 
Y con el habla de su región natal y la en-
señanza que le dejó, parte hacia Maracay, 
estado Aragua.

“Siento que es una ciudad neutra, 
donde va de paso todo el país: pasan los 
andinos, los llaneros… Estuve muchos 
años allá, pero siento que todo tuvo que 
ver con Trujillo”, enfatiza.

-¿Cuál cree usted que fue el mo-
mento inicial de su escritura?, le pre-
guntaron.

-Comencé a escribir a los 11 años de 
edad, eso lo recuerdo claramente. Y co-
mencé a escribir conmovida por sucesos 
públicos, con la muerte de miembros del 
Orfeón Universitario de la UCV (1976). 
Creo que todos los adolescentes escriben 
para expresar cosas que no podrían de 
otra forma. Sienten que no tienen inter-
locutores de verdad, que están solos…, 
todo lo que ocurre a esa edad.

Oviedo también resalta que escribía 
en diarios personales. Recién cumplido 
los 11 años, le regalan un diario y, desde 
entonces, escribiría en ellos por mucho 
tiempo.

“Los primeros diarios contenían ton-
terías, después quise botarlos, pero son 
cosas de la historia de uno. Luego escribí 
sobre temas relacionados con la literatu-
ra. Ya no llevo diarios, pero creo que los 
voy a retomar”, afirma.
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T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Guanta

El buque Manuel Gual, pertenecien-
te a la Corporación Venezolana de 

Navegación (Venavega), atracó en el 
puerto de Guanta, estado Anzoátegui, 
donde descargó más de 226 mil cajas de 
los Comité Locales de Abastecimiento y 
Producción  (CLAP) con 2.831 toneladas 
de alimentos.

La motonave zarpó la noche del do-
mingo con más de 5 mil toneladas de 

alimentos del puerto de Guanta, estado 
Anzoátegui, y navegó hacia el puerto El 
Guamache, estado Nueva Esparta.

Los habitantes del oriente del país 
recibirán 405.504 cajas CLAP que son 
trasladadas en 260 contenedores gracias 
a la Gran Misión Transporte Venezuela 
en trabajo conjunto con la Gran Misión 
Abastecimiento Soberano.

Venavega, ente adscrito al ministe-
rio del Poder Popular para el Trans-
porte continúa laborando bajo la 
cuarentena para hacer llegar los ali-
mentos a la población.

En el contexto del relanzamiento de la Gran Misión Agrovenezuela

El gobernador Henry Rangel 

Silva inspeccionó unidades  

de producción social  

en la entidad

T/ Redacción CO-Yarlenis Albarrán
F/ Cortesía
Trujillo

E
l gobernador del estado 
Trujillo, Henry Rangel 
Silva, inspeccionó las 

unidades de producción social 
agrícola (Upsa) El Carmen, La 
Orquídea y El Hoyancal, ubica-
das en el municipio Candela-
ria, para constatar los avances 
de la entidad en el área agro-
productiva.

El mandatario regional infor-
mó que desde la reactivación de 
las 16 unidades productivas el 
pasado mes de mayo se han lo-
grado resultados satisfactorios 
y la recuperación de cada una. 
“Damos el impulso que nos ha 
pedido el presidente Maduro 

para la Gran Misión Agrovene-
zuela, demostramos que en Tru-
jillo la actividad agrícola está 
dando frutos permanentemente 
y con ello ofrece sus productos 
al resto del país”, señaló.

Sobre la UPSA La Orquídea, 
el gobernador destacó que  está 
en plena producción de leche. 
“Aquí tenemos un lote de ga-
nado de primera calidad gené-
tica, que es ganado girolando, 

traído en años anteriores de la 
República de Brasil producto 
de los convenios internaciona-
les”, señaló.

Añadió que evaluó las condi-
ciones del ganado, las adecua-

ciones de la infraestructura 
productiva para la elaboración 
de quesos, así como los potreros 
y la siembra de pasto.

Acerca de la la unidad pro-
ductiva El Carmen, indicó que 
finalizó el proceso de prepara-
ción de la tierra y está lista para 
iniciar en los próximos días la 
siembra de maíz, “un rubro que 
puede sembrarse en Trujillo 
con mayor éxito, precisamente 
en el mes de agosto”.

Explicó que en El Hoyancal 
hay 700 hectáreas disponibles 
para la siembra: “Estamos en-
focados en lo que es la siembra 
y recuperación de la caña de 
azúcar, así como la cosecha de 
otro lote”.

Resaltó que en el Plan de De-
sarrollo Trujillo Potencia So-
cialista 2016-2030, la caña de 
azúcar “tiene un papel funda-
mental porque la vocación de 
las tierras en zonas del eje agro-
pecuario y del eje agropesquero 
son especiales para la siembra 
de este rubro”.

Rangel Silva aseveró que con 
el ganado de leche, de carnes, 
con pollos y la producción de 
maíz, caña de azúcar, cambur, 
plátanos, café, hortalizas y ver-
duras (estos últimos cataloga-
dos como la gran fortaleza del 
estado) se garantiza la sobera-
nía agroalimentaria y se impul-
sa la economía nacional.

T/ Redacción CO
F/ Cortesía Alcaldía de Maracaibo
Maracaibo

El alcalde de Maracaibo, Willy Casa-
nova, informó que 47.000 habitantes 

de 12 sectores de la parroquia Cristo de 
Aranza, al sur del municipio Maracaibo, 
han sido los primeros favorecidos con el 
Plan de Reparación, Mantenimiento y 
Sustitución de Válvulas, que lleva ade-
lante la alcaldía para mejorar el servicio 
por tuberías de agua potable.

Casanova indicó, durante un recorri-
do por el nodo de distribución La Canoa, 
que este plan se desarrolla con la Hi-
drológica del Lago (Hidrolago). “Hemos 
desarrollado el mantenimiento de todo 
el sistema conformado por 16 válvulas”, 
dijo.

Hasta la fecha se han revisado diez ob-
turadores en el sector Corito para proce-
der a sustituirlos o repararlos.

El gobierno municipal lleva adelante 
el plan dirigido a resolver el problema 
estructural de agua en las 18 parroquias 
del municipio, luego de la puesta en mar-
cha del quinto cuerpo de motores en la 
Estación de Bombeo Tulé.

Por otra parte, el director general de 
Servicios Públicos de la Alcaldía, Rober-

to Rojas, detalló que la faena la desarro-
llaron 15 cuadrillas integradas por obre-
ros, técnicos y operadores, apoyados con 
maquinarias  electromecánicas, retroex-
cavadoras y equipos menores adquiridos 
por el gobierno municipal.

Esta semana la alcaldía completó el 
ciclo de bombeo en la Estación Estan-
que Redonda y activó dos bombas. Ade-
más avanza en el proyecto de moder-
nización de la planta Alonso de Ojeda, 
conocida también como Planta C, que 
mejorará la potabilidad del agua en la 
ciudad de Maracaibo.

A Nueva Esparta llegaron 260 contenedores con alimentos

Más de 200 mil cajas CLAP llegaron  
a Guanta para el pueblo de Anzoátegui

Impactará a dieciocho parroquias del municipio capital

Plan de Reparación y Sustitución de Válvulas 
mejora suministro de agua potable en Maracaibo
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La médica Polina Stepénskaya 

considera que la vacuna rusa podría 

garantizar inmunidad más estable  

que el fármaco de Reino Unido, creado 

con adenovirus de chimpancé

T/ Redacción CO-RT
F/ Cortesía agencia
Moscú

“S
on de carácter político las crí-
ticas que se han generado so-
bre la vacuna rusa Sputnik V 

contra el coronavirus”, expresó la jefa 
del departamento de trasplante de mé-
dula ósea e inmunoterapia del Centro 
Médico Hadassah de Israel, Polina Ste-
pénskaya, quien considera que este fár-
maco es “muy prometedor” y su efectivi-
dad podría superar a la de sus análogos 
occidentales”.

En opinión de la experta, “es digno de 
respeto” el desarrollo de la Sputnik V. 
“Como médica y científica, creo que los 
rusos han hecho algo realmente maravi-
lloso y han logrado un gran avance en el 
ámbito de la ciencia”, dijo la especialista 
al ser entrevistada por la agencia RIA 
Novosti.

Stepénskaya manifestó que confía en 
la calidad de la vacuna rusa porque fue 

desarrollada sobre la base de una tecno-
logía conocida y probada.

DIFERENCIA CON LA VACUNA  
DE INGLATERRA

A juicio de la inmunólóga, Sputnik V 
podría garantizar inmunidad más esta-
ble que la vacuna de la Universidad de 
Oxford, desarrollada en Inglaterra, Rei-
no Unido, con adenovirus de chimpancé.

Indicó que quienes critican no están 
familiarizados con el enfoque de la co-
munidad científica rusa, no conocen su 
mentalidad y “no han leído” sobre el me-

dicamento “desde el punto de vista médi-
co y científico”.

Dijo que en Rusia hay muchas co-
sas que los investigadores no publican, 
“pero esos trabajos existen y funcionan 
bien, mientras que en Occidente no están 
acostumbrados a eso y son escépticos al 
respecto”.

Stepénskaya señaló que el registro de 
la vacuna no obstaculiza el desarrollo de 
la tercera etapa de sus pruebas de eficacia 
y seguridad que se está realizando en Eu-
ropa y América, por lo cual no encuentra 
“nada malo en el enfoque de los rusos”. 

T/ Redacción CO-Telesur
F/ Cortesía agencia
Bogotá

El senador colombiano Iván Cepe-
da informó que en los próximos 

días presentará una denuncia formal 
contra el expresidente Álvaro Uribe, 
quien, a su juicio, lo injurió y calum-
nió en una entrevista publicada el 
pasado domingo en un medio de Co-
lombia.

El legislador por el Polo Democrático 
en un comunicado en su cuenta oficial de 
Twitter expresó que Uribe hizo un “com-
pendio de mentiras” sobre su persona en 
medio del proceso por el cual el exman-
datario se encuentra sujeto a la medida 
cautelar de detención domiciliaria, un 
hecho sin precedentes en la historia co-
lombiana.

“Denunciaré a Uribe por injuria y 
calumnia”, aseguró Cepeda, quien 
dijo: “Uribe afirmó que he actuado 
en complicidad con magistrados de 

la corte y por haber comprado 10 tes-
tigos en su contra”. 

Al respecto el senador comentó: “Él no 
supera haber perdido en todas las ins-
tancias, en la Corte Suprema de Justicia, 
en la Procuraduría y Consejo de Estado, 
acciones en mi contra”, destacó.

Cepeda aseguró que la extensa entre-
vista del senador Uribe en la Revista Se-
mana es un compendio de mentiras, y la 
que considera  como “un rabioso ataque 
en mi contra y una afrenta a los magis-
trados de la CSJ, por lo cual lo denuncia-
ré penalmente”.

“El fármaco ruso fue creado con base en una tecnología conocida y probada”, dijo

La Administración Nacional de Pro-
piedad Intelectual otorgó a China la 
primera patente para una vacuna con-
tra el coronavirus desarrollada por in-
vestigadores de la Academia de Cien-
cias Militares y la compañía CanSino 
Biologics Inc. La vacuna muestra una 
buena inmunogenicidad y puede indu-
cir una fuerte respuesta inmunitaria 
celular y humoral en corto tiempo. 

La vacuna rusa Sputnik V contra la 
Covid-19 se aplicará al personal de sa-
lud, informó el Estado Mayor Opera-
tivo, que reporta un total de 922.853 
contagios después de detectar ayer 
4.892 nuevos casos, cifra que baja de 
cinco mil diarios por segunda jornada 
consecutiva.

Íñigo Urkullu, presidente del País 
Vasco, al norte de España, será la au-
toridad única para atender la crisis ge-
nerada por los nuevos brotes de Covid-
19 en la región. Debido a los múltiples 
rebrotes, el Ejecutivo central decidió 
restringir la movilidad en varias zonas 
y el cierre de discotecas, bares y salas 
de baile en toda la nación ibérica.

Ayer, Alemania registró 561 nuevos 
casos de coronavirus, para un total de 
224.014 infectados desde el inicio de 
la pandemia. El Instituto Robert Koch 
informó que en las últimas 24 horas 
no se produjeron decesos, por lo que 
el acumulado se mantiene en 9.232, 
mientras que 202.100 pacientes se 
han recuperado.

Italia suspendió las actividades de 
entretenimiento en lugares abiertos al 
público y decretó el uso nocturno de 
mascarillas en espacios con riesgo de 
aglomeraciones, y están prohibidas 
las actividades en discotecas, salas 
de baile y afines. La medida abarca 
lugares costeros, balnearios, playas 
acondicionadas y libres.

Dijo que la entrevista que dio el expresidente a la Revista Semana es un “compendio de mentiras”

Senador colombiano Iván Cepeda denunciará al  
expresidente Álvaro Uribe por injuria y calumnia



La artillería del pensamiento
12  Multipolaridad  |  Nº 3.850 

T/ Redacción CO-Radio del Sur
F/ Agencias
Caracas

No cesa la injerencia extranjera en Ve-
nezuela. El secretario de Estado esta-

dounidense, Mike Pompeo, se reunió con 
el nuevo presidente de República Domini-
cana, Luis Abinader, en Santo Domingo 
tras la celebración de su investidura y ha-
blaron sobre cómo interferir en los asun-
tos internos de la República Bolivariana 
de Venezuela.

“Discutimos los esfuerzos hacia nuestro 
objetivo compartido de una transición pa-
cífica a la democracia en Venezuela”, reza 
un comunicado publicado por el Departa-
mento de Estado de Estados Unidos.  

Siguiendo el guion imperialista, todo in-
dica que la política exterior de Abinader, 
perteneciente al Partido Revolucionario 
Moderno (PRM), se basará en planificar 
el escenario para arremeter contra países 
soberanos como la nación bolivariana.

El nuevo Mandatario dominicano 
es un rico empresario que se ha ro-

deado de otros ejecutivos de grandes 
corporaciones con el propósito de 
implantar en el Gobierno un mode-
lo neoliberal con la ayuda del sector 
privado.

Abinader, economista de formación, es 
el primer presidente de América Latina 
elegido durante la pandemia. Curiosa-
mente, él padeció la Covid-19 el pasado 
junio.

“No se perderá la continuidad en las de-
cisiones del Gobierno”, declaró Luis Abi-
nader tras recibir el certificado de presi-
dente electo de República Dominicana. 
Días después, confirmó a Héctor Valdez 
Albizu como gobernador del Banco Cen-
tral, con lo que evidenció que gobernará 
para la clase dominante.

El pacto de impunidad figura entre los 
fundamentos de la anunciada supuesta 
continuidad, pero con el Gobierno de 
Abinader continuará el saqueo, el entre-
guismo y las criminales políticas neo-
liberales (la despolitización de temas 
como el nivel de precios y la calidad del 
gasto público).

La Comisión Electoral asegura que no hay motivos para declarar nulos los comicios

Según el organismo, 

los que desconocen 

los resultados electorales 

por un supuesto fraude 

no han presentado datos 

que demuestren 

irregularidades 

en las votaciones

T/ Redacción CO-Sputnik
F/ Cortesía agencia
Minsk

E
l presidente de Bielorru-
sia, Alexandr Lukas-
henko, aseguró que en 

su país podrían realizarse nue-
vas elecciones presidenciales 

luego de que sea aprobada una 
nueva Constitución en un refe-
réndum.

Así lo expresó el Mandatario 
en un mensaje transmitido por 
el canal Belarus 24, en el cual 
señaló que solo con una nue-
va Constitución “habrá elec-
ciones, tanto del Parlamento 
como del presidente y de las 
autoridades locales”.

Por su parte, la Comisión 
Electoral Central de Bielorru-
sia afirmó que no tiene ningún 
motivo para declarar nulas las 
elecciones presidenciales o ha-
cer un nuevo recuento de los 
votos.

Sobre los requisitos para anu-
lar las votaciones en un distri-
to, el organismo electoral dijo: 

“Las elecciones en el distrito 
electoral pueden declararse 
nulas si las violaciones cometi-
das durante las elecciones o en 
el recuento de votos han afec-
tado el resultado de las eleccio-
nes en toda la República”.

Según la Comisión Electo-
ral, los opositores que desco-
nocen los resultados electo-
rales por supuesto fraude no 
han presentado datos que de-
muestren irregularidades en 
los comicios.

 “No pueden ser satisfechas 
las demandas que parten de 
argumentos basados esencial-
mente en suposiciones”, subra-
ya el ente electoral. Y asegura: 
“No hay motivos para declarar 
nulas las elecciones”. 

T/ Redacción CO-Sputnik
F/ Cortesía agencia
Bogotá

La misión de la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU) en Colombia 

condenó la masacre de ocho personas 
ocurrida el pasado sábado en una aldea 
del municipio de Samaniego en el depar-
tamento de Nariño.

Mediante un comunicado, la ONU en 
Colombia manifestó su enérgica condena 
por el asesinato  de ocho jóvenes en el mu-
nicipio de Samaniego, Nariño, la noche 
del 16 de agosto, así como por los demás 
hechos violentos que han ocurrido en las 
últimas semanas en distintas regiones co-
lombianas, situación que afecta la seguri-
dad de las comunidades, reza el texto.  

El organismo multilateral expresó además 
su “honda preocupación” por la continuidad 
de los homicidios cometidos en 2020 contra de-
fensores y defensoras de derechos humanos, 
líderes sociales y excombatientes.

Debido a estos hechos, la ONU insta a 
las autoridades competentes a fortalecer 

las medidas y a realizar todas las acciones 
necesarias para eliminar la violencia.

Según datos de la Oficina de la Alta Co-
misionada de la ONU para los Derechos 
Humanos, en lo que va de año en Colom-
bia han ocurrido  33 masacres y en el se-
guimiento de 97 asesinatos de defensores 
de derechos humanos hasta la fecha han 
verificado 45 homicidios.

La  misión reportó 41 asesinatos de per-
sonas en proceso de reincorporación en el 
primer semestre de 2020, un aumento del 
10% de los asesinatos de este tipo en com-
paración con el primer semestre del año 
pasado. 

En Colombia desde la firma del Acuerdo 
de Paz en 2016 han sido asesinados 215 ex-
combatientes.

La masacre de Nariño ocurrió cerca de 
la medianoche del 15 de agosto en la aldea 
de Santa Catalina, cuando hombres fuer-
temente armados dispararon a un grupo 
de personas, varias de las cuales resulta-
ron heridas. Las víctimas eran jóvenes en 
edades comprendidas entre 22 y 29 años, 
según medios locales. 

En lo que va de año en ese país se han registrado 33 matanzas 

ONU expresa su preocupación  
por masacre de jóvenes en Colombia

EEUU pone su mirada en el nuevo presidente de República Dominicana

Luis Abinader: Otro títere neoliberal  
para arremeter contra Venezuela
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Darío Vivas, el de los barrios de Cara-
cas, ha pasado a la eternidad. Un ser 

impregnado de una sensibilidad social y 
humana de singulares atributos. Soy su 
amigo y camarada desde que éramos jó-
venes. Darío abrazó la causa de los más 
vulnerables, desde tiempos juveniles. 
Emergió desde los barrios populares 
de nuestra capital, para convertirse en 
Concejal de esta ciudad en las postrime-
rías de la década de los años 70 del siglo 
pasado. Lo recuerdo en su pasión y acti-
vismo en favor de los pobres, que habita-
ban los barrios depauperados. 

De pronto me entero, no sin sorpre-
sa, que Darío había decidido competir 
contra Teodoro Petkoff, ambos diri-
gentes del Movimiento al Socialismo 
(MAS), como candidato a la Alcaldía 
de Caracas. Era yo entonces inte-
grante de la Comisión Ejecutiva Na-
cional, máxima instancia dirigente 
de ese partido. Desafiar a Petkoff era 
un acto tremendista. Y es que Darío 
fue siempre un irreverente. Retaba 
a quien aparecía como la figura más 
emblemática del MAS. Quien presen-
tó la candidatura de Darío en el Par-
que Central de Caracas fue su amigo 
de siempre, Elvis Amoroso. 

Pasaron los tiempos y Darío conti-
nuó en su predicamento en favor de 

los pobres y más vulnerables. Cuando 
el comandante Hugo Chávez insurgió 
en el firmamento político, ahí estaba 
Darío a su lado. Lo veo apoyando y 
promoviendo los actos de masas que 
se organizaban para respaldar la 
primera candidatura presidencial de 
nuestro Líder Eterno. Darío y nuestro 
actual presidente Nicolás Maduro se 
hermanaban en funciones diversas 
para apalancar aquel gigante histó-
rico. Ganó Chávez. Y su victoria no 
estuvo ajena a los aportes que Darío 
realizaba, pues su anclaje popular y 
su sencillez monacal coadyuvaban a 
las inmensas oleadas populares que 
dieron el triunfo a la Revolución. 

Darío se convirtió en un moviliza-
dor, desde las bases y energías popu-
lares. Por eso fue también un factor 
muy importante en la victoria electo-
ral de nuestro valiente presidente Ni-
colás Maduro Moros. 

Recuerdo a Darío cuando visitaba 
Washington. Era yo Embajador en la 
OEA. Formaban parte de la Delega-
ción venezolana los entonces diputa-
dos Nicolás Maduro, Elvis Amoroso, 
Calixto Ortega y Seúl Ortega. Ellos 
procuraban el apoyo, a través del 
Grupo Boston (congresistas estado-
unidenses), a nuestro Comandante 

Supremo y la Revolución Bolivariana, 
después del golpe de Estado fascista. 
Tiempos en los que buscábamos neu-
tralizar los afanes intervencionistas 
en contra de la Patria de Bolívar. Lo 
recuerdo también, más recientemen-
te, cuando él visitaba Ginebra donde 
me desempeño como Embajador ante 
la ONU, y continuaba enarbolando 
las banderas de la Revolución en las 
reuniones de la Unión Interparlamen-
taria (UIP), con sede en esta ciudad.

Por lo dicho, conozco a Darío des-
de etapas tempranas. Por eso, cuan-
do me enteré de su estado de salud lo 
llamé en varias ocasiones. Hace unos 
10 días, aproximadamente, recibí 
una llamada telefónica suya. Me dijo: 
“Compatriota, gracias por tu solidari-
dad.” Noté su voz un poco apagada. Y 
la tristeza me embargó al percatarme 
de que la voz de un ser de tan elevados 
valores éticos y revolucionarios estu-
viera menguada.

Declaro que la Revolución Boliva-
riana ha perdido, al menos físicamen-
te, una de sus figuras estelares. Paz 
perpetua a un alma buena consagra-
da a sus semejantes. ¡Darío, tu huella 
será imborrable!

jhvalerob@gmail.com

Ginebra / Suiza

Darío Vivas              Jorge Valero

Sapoara 
digital   

Earle Herrera

La pandemia nos digitalizó a todos, 
niños, viejos e inmutables. 

Este año hasta la Feria de la Sapoara 
será digital, incluidos cetro, traje 
y corona de la reina. Los pescadores 
se resisten a la pesca tecnológica, 
eso de cambiar la atarraya 
por un ratón electrónico para atrapar 
peces virtuales. Los  organizadores 
se ahorrarán los viáticos 
de los músicos porque tocarán 
y cantarán desde sus casas. 
Estos no se quejan mucho porque, 
según dicen, cuando las ferias eran 
reales, tampoco veían los reales. 
Un mito se romperá. Comerse 
la cabeza digital de la sapoara 
no lo condenará a quedarse en Ciudad 
Bolívar, pues el bocado será 
a distancia. De consuelo,  recibirá 
el beso digital de una linda 
guayanesa, pero ignoro si será igual. 
La ciencia ha avanzado tanto 
que uno no sabe.   

earlejh@hotmail.com
Caracas
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A pesar que de que hoy quería dedicar unas 

líneas a la violencia, esa que cuando es “de 
género” o “doméstica” hierve la sangre de una 
forma especial, esa que siempre trae un com-
ponente psicológico que destruye a la persona 
haciendo necesario explicar: “...ella no es ella, 
es una víctima a quien le arrebataron grandes 
de sus capacidades de raciocinio y conocimien-
to… y no solo el agresor, sino también el patriar-
cado que lo apoya, impulsa y alcahuetea”. Sin 
embargo, me tomó como patada en el estómago 
la trascendencia del plano físico de Darío Vivas, 
ese que con su invaluable humildad sentías 
amigo, ese que para no decir algo que sabía que 
implicaba mucha historia y explicaciones para 
comprender en escaso tiempo, sonreía.

Lo conocí caminando, vino a mí hablándo-
me del Camarada Llamarada (Carlos Escarrá 
Malavé) como quien habla de un gran amigo, 
en el calor de las marchas y con la pausa de los 
recuerdos que se destapan del alma. No hubo 
una oportunidad en que el tiempo le faltara y sus 
ojos hablaban más que una biblioteca entera, se 
le notaban los años en la mirada… no por la ve-
jez, sino por la sabiduría; esa sonrisa a la que me 
refería antes, hablaba de su paciencia con una 
generación que nació acelerada.

La última vez que lo vi, quería organizar 
(¿cuándo no andaba organizando?) un grupo de 
personas cuyo deporte es la argumentación y, 
por lo tanto, es un gran reto que pocos han po-
dido alcanzar, él sin duda lo hubiese logrado… 
ese presentador de tarimas, arenguero, con voz 
de batallones enteros que hacía vibrar el alma en 
el fragor de las marchas y concentraciones, con 
esa misma voz nos dio una cátedra, sin decirlo 
nos dio ese golpe de timón adecuado y contex-
tualizado en el tiempo, un repaso histórico para 
comprender el presente en su dimensión. 

Recuerdo concluyó hablando de su voca-
ción como diputado y el significado implícito 
para él; no es quien sale electo, es quien man-
tiene diálogo constante con el pueblo y se 
debe a este; recuerdo le escribí “Parlamenta-
rismo Social de Calle”, ese del que tanto me 
habló Carlos Escarrá Malavé y más allá de 
sus palabras escritas o en voz, me lo enseñó 
con el ejemplo. Darío me preguntó ¿Cómo tu 
sabías que yo iba a decir eso?, con una mira-
da y una sonrisa que me expresaba el orgu-
llo; luego de concluida la reunión me habló de 
cuán orgulloso que estaría papá… hoy están 
juntos, con el Comandante y tantas y tantos 
otros, recordándonos que aunque nos hablan 
de teorías del juego, y del juego político, esto 
no es un juego, es historia que hacemos para 
que otros la vivan en un mundo mejor. 

Ellos escribieron sus páginas, nos toca a no-
sotros escribir las nuestras en congruencia y en 
consecuencia; solo así los reivindicaremos, en la 
lucha, en el accionar cotidiano, solo así tendre-
mos la autoridad moral para decir: ¡Darío vive!

luz.escarragil@gmail.com

Barinas

¡Darío vive! Para 
una generación 
que nació 
acelerada

Luz María Escarrá Gil
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El creador visual tiene 

experiencia en el diseño 

gráfico ligado a las 

producciones discográficas, 

que obtuvo durante su tránsito 

como trabajador del Cendis

T/ Redacción CO
F/ Cortesía Prensa FMN
Caracas

E
l Museo de la Estampa y 
del Diseño Carlos Cruz-
Diez (MEDI), designó en 

agosto a José Rafael “Musiú” 
Parra Castillo como el Artista 
Joven del Mes, programa con-
cebido por la FMN (Fundación 
Museos Nacionales) con la in-
tención de crear una plataforma 
para impulsar el desarrollo del 
talento incipiente en el ámbito 
de las artes plásticas en el país. 
Desde que se inició la cuarente-
na, esta iniciativa se adaptó al 
formato digital con exposicio-
nes que tienen espacio en las re-
des sociales en las pínacotecas 
oficiales venezolanas

En la cuenta @fundacionmu-
soesnacionales en Twitter e Ins-
tagram, el público podrá apre-
ciar el trabajo de esta artista, 
autor del póster oficial de la IV 
Bienal Nacional de Literatura 
Rafael Zárraga, celebrada entre 
el 23 y el 25 de octubre del 2019 
en San Felipe y otras localida-
des del estado Yaracuy, donde se 
rindió tributo al escritor laren-
se Elisio Jiménez Sierra (1919-
1995).

“En este trabajo (el poster) 
hay elementos que identifi-
can a (Rafael)Zárraga como 

elementos de su trabajo y su 
vida, por ejemplo las teclas 
de una máquina de escribir, 
el tablero y una pieza (el ca-
ballo) de ajedrez”, explicó el 
autor en una entrevista publi-
cada por la FMN.

Agregó el autor que en el dise-
ño gráfico creado para la bienal 
de literatura yaracuyana tam-
bién existen otros referentes 
como hojas de papel y algunos 
tipos de impresión. En el poster 
todos los elementos tienen como 
medio conector la reproducción 
de las muy conocidas manos 
pintadas por Miguel Ángel Buo-
narroti en el fresco La creación 
(1511).

En ese sentido, explicó el ar-
tista gráfico, el epónimo de la 
bienal también tenía relación 
con los mismos elementos en los 
que todo se conecta. “El texto 
principal del cartel es una suer-
te de teclado de máquina de es-
cribir, con ellas se construye el 
nombre de la bienal”, describió.

-¿Con qué técnica se realizó 
este trabajo?

-Collage digital. El cual con-
siste en componer una imagen 
con elementos diversos que pue-
den ser recortes de otras imáge-
nes. En este caso se hizo de for-
ma digital.

Parra explicó que en su traba-
jo combinó colores que evocan 
al pasado, “o como lo llama: vin-
tage”, a su vez contrastado con 
otros tonos que resaltan las uni-
dades expresivas principales, 
equilibradas con otros códigos 
gráficos que identifican tanto a 
Zárraga como a Jiménez.

-¿Todos tus diseños se 
orientan en ese sentido o te 

gusta hacer variaciones muy 
distintas entre ellos?

-Trato de hacer cosas diferen-
tes y que sean lo más ajustado al 
requerimiento para lograr que 
el diseño funcione. No se trata 
de mi trabajo personal, más bien 
es comunicar lo que el cliente 
solicita. Claro, es mi forma de 
ver mi propio trabajo. (...) He te-
nido la suerte, o el tino, de tener 
clientes que están muy claros en 
lo que desean o dejan todo a mi 
criterio profesional. El (hecho 
de) que una persona tenga una 
idea definida de lo que desea me 
permite traducir esa idea de for-
ma visual lo más rápido posible, 
porque brinda los insumos ne-
cesarios para trabajar.

En cambio, acotó Parra, si de-
jan todo a su criterio, dejan todo 
a su libertad creativa “lo cual 
no tiene precio, por ejemplo me 
ha pasado con los carteles que 
he hecho para las bienales de 
Zárraga, al final me ha tocado 
pelear conmigo mismo”.

Sobre este trabajo, Parra 
Castillo advirtió que no es la 
primera vez que colabora con 
la Red de Escritores del Estado 
Yaracuy. De hecho ha colabora-
do con ellos desde la realización 
del primer evento. Y aunque al 
principio no se sitió especial-
mente conectado, artística-
mente hablando, la relación ha 
mejorado mucho, tanto que esta 
organización cultural regional 
deja todo a su criterio con lo 
cual los carteles terminan como 
piezas con una alta carga expre-
siva personal.

TALENTO YARACUYANO
José Rafael Parra Castillo 

afirma que muy pocos lo llaman 
por este nombre. La mayoría lo 
conoce por el mote de “Musiú”. 
“La verdad es que me llaman 
así (Musiú) desde que tengo uso 
de razón. Fue una tía la que me 
puso ese sobrenombre. Fue por-
que nací muy blanquito, como 
un musuíto, además mi herma-

no era moreno. Desde entonces 
siempre he sido ‘Musiú’”, contó.

Parra Castillo se graduó en 
la escuela de diseño integral de 
la Universidad Nacional Expe-
rimental del Yaracuy (UNEY), 
en el año 2011, como licenciado 
en Diseño Integral. En 2009 tra-
bajó en el fondo editorial de la 
casa de estudios regional como 
diseñador. Al año siguiente se 
desempeñó como jefe de la uni-
dad de artes gráficas del Centro 
Nacional del Disco (Cendis), 
donde tuvo la oportunidad de 
desarrollar el diseño de las por-
tadas de varias producciones 
discográficas de diferentes gé-
neros musicales.

Desde el año 2012 ejerce la 
docencia en la UNEY. Esta la-
bor docente “me ha permitido 
poder generar actividades y ex-
periencias expositivas dentro y 
fuera de la universidad, como 
por ejemplo Cine Bar, Ilustran-
do Íconos Venezolanos, Un Mi-
nuto y las más importante y 
con la que se logró un mayor al-
cance El Diseño está en Salsa”. 
celebró.

Junto a un grupo de diseña-
dores, fue parte de la fundación 
del “Taller Yaracuy”, espacio 
destinado al trabajo de proyec-
tos de piezas creadas por estu-
diantes de diseño de la UNEY, 
una iniciativa concebida para 
ayudar a reforzar y fortalecer la 
formación académica de los par-
ticipantes, con experiencias sig-
nificativas en el área del diseño 
y la comunicación visual.

Musiú Parra también ha par-
ticipado en diversos proyectos 
que van desde diseño de imagen 
gráfica para festivales de músi-
ca, diseño expo gráfico y proyec-
tos editoriales diversos (discos, 
libros, revistas), hasta carteles 
para diferentes eventos.

Los trabajos de Parra se pue-
fdden ver también en la página 
web www.bahance.net/musiu-
parra/, así como en las cuentas 
en redes sociales @musiu_pa-
rra en Instagram y Musiu Parra 
en Facebook.

Fue autor del poster de la pasada Bienal de Literatura Rafael Zárraga

T/ Redacción CO
Caracas

Para el 12 de octubre del 
presente año se tiene pre-

vista la realización del primer 
Congreso Virtual de Folklor de 
América-2020, organizado por 
Coffar-Consejo del Folklore de 
Argentina y Cofpar- Consejo 
del Folklore de Paraguay en el 

marco de actividades que lleva a 
cabo Cofam-Consejo del Folklo-
re de América para la revalori-
zación del Patrimonio Cultural 
americano.

Así lo dio a conocer la can-
tora venezolana Daisy Gutié-
rrez, quien expresó: “Extiendo 
cordial invitación  a cultoras y 
cultores de la tradición venezo-
lana, en las áreas de: canto, mú-

sica, danza, teatro, artesanía, 
artes visuales (dibujo, pintura, 
murales, escultura, grabado, 
fotografía), a investigadores y 
escritores, a participar en este 
congreso, que constituye un 
espacio; para la proyección de 
nuestras manifestaciones ar-
tísticas, para facilitar talleres 
y cursos y para tomar parte en 
las jornadas de análisis y foros, 

acerca de la realidad cultural de 
nuestro continente, que también 
se llevarán a cabo”.

El objetivo del congreso es 
desarrollar actividades virtua-
les tanto académicas como ar-
tísticas con los siguientes ejes 
temáticos:

1. Folklor - Turismo y comu-
nicaciones

2. Patrimonio cultural - Fo-
lklor y educación.

3. Los valores. Ética, moral y 
folklor

La cantora, quien es repre-
sentante delegada del Cofam en 
Venezuela, según Resolución 18-
20- señaló: “El congreso cuenta 
con los siguientes niveles de 

participación. 1) Los investiga-
dores; 2) Talleres y Cursos; 3) 
Los Escritores; 4) Manifestacio-
nes Artísticas (canto, música, 
teatro, danza folclórica, artes 
visuales y artesanía popular 
folclórica).

Las inscripciones están abier-
tas hasta el próximo 11 de sep-
tiembre, del presente año. La 
participación de Venezuela, 
está exonerada de aranceles de 
inscripción. Los interesados e 
interesadas en participar, pue-
den inscribirse en la siguiente 
dirección:

http://www.academiadel-
folklore.org.ar/america2020/
FORM1.php

Organizado por Coffar

Primer Congreso y Parlamento Virtual del Folklor  
de América 2020 se realizará el 12 de octubre
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Fue el primer jugador en llegar 

a tres mil rebotes en la liga

T/ Redacción CO
F/ Cortesía LPB
Caracas

L
uis Sosa destacó sus años 
dorados en el baloncesto 
venezolano en la cuenta 

de Instagram @lpb_aldia de la 
Liga Profesional de Balonces-
to (LPB), donde explicé lo que 
significa jugar baloncesto en 
la zona interior de la pintura: 
“Es una batalla, es una guerra 
constante de dominio. Se juega 
la parte física, la parte mental, 
la parte psicológica. Tienes que 
tratar de dominar a tú rival, 
inclusive a veces en desventaja 
física. Esta es mi casa y en mi 
casa no entra quien yo no in-
vite. Yo no invito rivales a mi 
casa. Era mi filosofía. Y era el 
trabajo que el equipo necesita-
ba de mi”.

“Me formé en Caracas. Es-
tudié en la Técnica de Coche 
(Escuela Técnica Gregorio Mc 
Gregor), que era una cantera de-
portiva en Caracas. ‘Mama Osa’ 
(Néstor Salazar) y yo jugamos 
juntos en la Técnica de Coche”, 
explicó Sosa al periodista Fer-
nando Peñalver. “En 1979 formo 
parte de la Selección Nacional 
Juvenil que fue a un Surameri-
cano en Montevideo, Uruguay. 
El director técnico Pedro ‘Ca-
magüey’ Espinoza, le prometió 
a mi papá luego del torneo, que 
se iba a encargar de mí, que me 
iba a poner a estudiar y a mí me 
iba a ir bien en Margarita”, dijo.

“Fue una muy bonita expe-
riencia. Mis ídolos eran los her-
manos Lairet. Los dos primeros 
años yo iba al gimnasio a verlos 
jugar. Yo me maravillaba al ver-
los jugar, como jugaba el grupo. 
Ellos me hicieron una alfombra 
dorada y me recibieron como 
que jugaba con ellos de toda la 
vida”, rememoró Sosa sobre su 
llegada a la tribu, donde hilvanó 
cuatro títulos al hilo.

“En la época en que yo jugaba, 
en cualquier pueblo de Margari-
ta, en cualquier calle de Mar-
garita, veías tableros por todas 
partes. Todos querían emular 
a los jugadores de Guaiqueríes 
de Margarita. La afición por el 
equipo es impresionante”, des-
cribió quien acumuló 3.164 re-
botes, 2.378 con Margarita y 786 
con Marinos.

Guaiqueríes de Margarita 
forjó su leyenda en el gimnasio 
Verde Rojas, conocido como “El 
Gallinero”, debido a cómo las 
personas se disponían en los 
sectores del techo de la infra-
estructura para ver los juegos: 
“La cercanía de la cancha con 
los jugadores la hacía una can-
cha muy difícil. El tablero era 
muy pesado y había que estar 
en buenas condiciones físicas, 
porque las lesiones eran recu-
rrentes. Los lanzamientos de 
larga distancia tenían que ser 
muy precisos”, señaló el juga-
dor con 17 campañas entre Liga 
Especial y LPB.

“Yo entendí mi rol dentro 
del equipo. ‘Estamos plagados 
de estrellas. De gente que va a 
hacer los puntos y tenemos un 
sistema de juego establecido. 

Nuestro juego alegre ya está es-
tablecido. Necesitamos que ha-
gas este trabajo que es defender 
a los hombres grandes, coger 
los rebotes, los pases de salida 
rápidos y correr la cancha’, así 
me lo solicitó Pedro ‘Camagüey’ 
Espinoza. Lo entendí y me ale-
graba de terminar el juego con 
dos puntos y 10 rebotes. Y ellos 
(los compañeros de equipo) me 
aplaudían”, sostuvo Sosa sobre 
la necesidad de entender su pa-
pel dentro de un ya exitoso quin-
teto, “ningún equipo de ningún 
deporte, ha ganado seis títulos 
seguidos en su estreno. Por eso 
se afianzó tanto en la fanatica-
da. Por eso es que es parte de 
la idiosincrasia de Margarita”, 
agregó.

Y MARINOS
Luego vino el paso a Mari-

nos de Oriente (hoy de Anzoá-
tegui): “Una muy bonita expe-
riencia. En la cúspide y casi 
cuesta de mi carrera. Guai-
queríes toma la decisión de 
cambiarme a Caracas. Estaba 
involucrado Richard Medina. 
Fue inconsulto y decidí no ir 
a Caracas. No quería vivir en 
Caracas y mis hijos no iban a 
tener la libertad que ya tenían 
en Margarita. Me declaro 
agente libre y la oferta que me 
hizo Domingo Cirigliano fue 
bastante buena. ‘Necesito que 
me ayudes a estructurar un 
equipo’, me dijo. Eso fue en el 
año 90. Cambió la historia del 
baloncesto venezolano”.

Sosa no se queda en el contexto 
del pasado: “Los jugadores aho-
ra son grandes profesionales. 
Toman en cuenta muchas más 
cosas que nosotros en nuestro 
momento. Ahora se preocupan 
por la alimentación, el gimna-
sio, el entrenador personal que 
los cuide, tomar complementos, 
el descanso. Ahora son profe-
sionales. Toman en cuenta el 
scouting”.

Sin embargo, Sosa sigue ad-
mirando la exitosa fórmula de 
juego la cual se formó: “El bas-
quetbol alegre. El juego más li-
bre, por concepto que llamamos. 
Donde los jugadores tienen las 
opciones de acuerdo a la visión 
de la defensa. Todos defienden 
y todos atacan, donde todos ha-
gan un esfuerzo más”.

El ala-pívot también integró 
la selección nacional adulta de 
Venezuela. Fue miembro de la 
plantilla que se tituló en el cam-
peonato Suramericano de Va-
lencia 1991: “Representar a tu 
país, ponerte el uniforme de Ve-
nezuela en cualquier actividad. 
Donde tengas a tus espaldas a 
los 30 millones de habitantes es 
el mayor orgullo. Cada vez que 
me convocaban, eso es lo que yo 
quiero, quiero sudar la camise-
ta por mi país”.

“Un empujoncito en mi ca-
rrera. Una gran experiencia. 
Jugamos en Medellín, Colom-
bia en 1985. Hace contacto con-
migo el entrenador del equipo 
River Plate. Me adaptaba al 
juego que querían tener. A la 
semana me llamó el gerente 
del equipo. Y acordamos. Ya 
‘Tulo’ (Ramón Rivero) había 
tenido una experiencia unos 
años antes”, agregó Sosa al 
describir también su paso por 
el baloncesto de Colombia y 
República Dominicana.

También fue el primer jugador 
en llegar a tres mil rebotes en la 
liga y es, junto a José “Cheíto” 
Ramos, el único jugador con su 
número retirado en dos franqui-
cias LPB, el muy reconocido 12.

El caraqueño recordó su paso como jugador en la LPB

T/ Redacción CO
Caracas

Jhonlenn Barreto jugará 
la temporada 2020/2021 

en Cizre Belediyesi, equipo 
de la Primera Liga Masculi-
na de Turquía, segunda di-
visión de ese país europeo: 
“Estuve conversando con 
ellos desde la temporada 
pasada cuando Luis Arias 
estaba allá. Pero nunca se 
concretó nada”.

En Albania el receptor-pun-
ta agregó: “Estaba en España, 
pero estuve lesionado y fue un 
mal año para mí. Venía de ju-
gar la A2 en Italia donde me fue 
muy bien. Fue la mejor tempo-
rada que he tenido en mi carre-
ra. Sin embargo, se me rompió 
el tobillo en semifinales y con 
esa lesión ha sido muy duro. 
Me ha costado”.

“Me cuentan que hicieron 
un buen equipo para buscar 
subir de categoría. El objetivo 

es ascender”, expresó Barreto 
sobre Cizre, que al momento de 
la pandemia jugaba los playoffs 
de ascenso luego de culminar 
en cuarto lugar (15 ganados y 
5 perdidos) del grupo B de la 
competencia.

“Ellos (el equipo en Italia) 
querían que volviera, pero 
ahora solo aceptan un impor-
tado por equipo. Y allá lo que 
más sobra es jugadores punta. 
La mayoría de los clubes se en-
focaron en contratar opuestos 

fuertes”, explicó Barreto sobre 
la oportunidad de volver con 
Geosat Geovertical Lagonegro 
en la A2 de Italia, con quienes 
se desempeñó en la 2018/2019.

En 2019, el nativo de Puerto 
Ordaz, estado Bolívar, jugó con 
CV Melilla en España: “Me le-
sioné en el primer juego. Así es 
el deporte. Este año me tocó. 
Gracias a Dios por la cuaren-
tena hice un buen reposo de 
cuatro-cinco meses y ya es-
toy bien. Hay veces que tienes 

un súper año y no encuentras 
club. Este ha sido mi peor año. 
No jugué mal, pero no estaba 
bien físicamente”.

El criollo que terminó la 
campaña jugando la final de 
Copa con KV Erzeni de Alba-
nia: “Gracias a Dios ya tengo 
club y ver si hago una buena 
temporada para ver si me con-
vocan a la selección (nacional 
de Venezuela). Dios me ayude 
y sobre todo me de salud, para 
que todo salga bien”.

Barreto suma también expe-
riencia en Chipre (AEK Kara-
va), Líbano (Zahra Club), Irán 
(Shahrdari Gonbad), Libia (Al 
Ahly Tripoli Sports Club) y Ru-
mania (CSM Bucuresti).

Voleibol profesional en Turquía

Jhonlenn Barreto jugará con el Cizre Belediyesi
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